
Дом будет построен в конце 
следующего года, и в случае 
форс-мажора, который поме-
шает его возведению, участ-
ники долевого строительства 
смогут либо вернуть себе вло-
женные деньги, либо завер-
шить строительство. Послед-
нее, конечно, не предусматри-
вает личных упражнений с ма-
стерком и лопатой — закон-
чить начатое поможет госу-
дарственный фонд, куда каж-
дый застройщик, привлекаю-
щий к строительству средства 
будущих жильцов, теперь обя-
зан перечислять взносы — 
1,2 процента от стоимости 
каждого договора долевого 
участия (ДДУ). 
Несмотря на то что фонд при-
ступил к работе только 20 ок-
тября, на сегодняшний день 
уже 31 застройщик начал пе-
реводить туда деньги. В общей 
сложности форс-мажорная ко-
пилка пополнилась на пять 
с лишним миллионов рублей, 
в том числе и от московских 
компаний. С ноября каждый 
дольщик сможет проверить на 
сайте фонд214.рф, поступил 
ли взнос от интересующей его 
компании, а с января — еще 
и узнать всю ее подноготную: 
соответствует ли требовани-

ям федеральных законов, ка-
кие недочеты были найдены 
в ее деятельности в ходе все-
возможных проверок и так да-
лее. В общем, как обещают 
в правительстве, новация обе-
спечит полную прозрачность 
рынка и навсегда отправит 
словосочетание «обманутый 
дольщик» в разряд архаизмов.
Похоже, что за решение этой 
отнюдь не филологической за-
дачи власти взялись всерьез — 
тысячи российских строек, за-
мороженных кризисами или 
сгинувшими с чужими деньга-
ми мошенниками, обязывают. 
Москву, понятно, это тоже не 
миновало: на сегодняшний 
день, по данным Минстроя, 
улучшения своей участи еще 
ждут 4049 пострадавших 
дольщиков. И ждут не без ос-
нований: город пообещал вы-
делить им квартиры из своих 
фондов. Историю по каждому 
ДДУ будут разбирать отдельно 
и так же индивидуально выно-
сить решение, в том числе 
и о размере доплаты, если че-
ловек внес когда-то лишь 
часть стоимости несостояв-
шейся квартиры.
Ну а чтобы бездомных исто-
рий больше не случалось, 
«прицепом» к вновь созданно-
му компенсационному фонду 
идут недавние поправки в фе-
деральные законы, ужесточа-
ющие со следующего июля 
требования к застройщикам. 
Например, теперь девелопер 
будет обязан все время строи-
тельства иметь на счету как 
минимум 10 процентов от пла-
нируемой стоимости проекта 
(чтобы смог закончить нача-
тое даже при колебаниях спро-
са), а также не «смешивать» на 
одном балансе несколько раз-
ных проектов (дабы не созда-
вать строительных пирамид). 
Своеобразной вишенкой на 
торте стал недавний призыв 
главы комитета Госдумы по 
природным ресурсам, соб-
ственности и земельным от-
ношениям Николая Николае-
ва вообще отказаться от схем 

с ДДУ в пользу проектного фи-
нансирования. Причем, по 
словам главы Минстроя Миха-
ила Меня, механизм полного 
отказа от ДДУ может зарабо-
тать в стране уже через 3–5 
лет. Избавит ли столь ради-
кальная мера будущих доль-
щиков от проблем — вопрос. 
По крайней мере, участники 

рынка отнеслись к перспекти-
ве не слишком оптимистично.
— Сейчас больше 3/4 всех 
квартир в Москве продается 
по схеме ДДУ, — рассказал 
«ВМ» руководитель аналити-

ческого центра «Инком-Не-
движимость» Дмитрий Тага-
нов. — Резко отказаться от 
этой схемы значит убить ры-
нок, ведь адекватной замены 
нет. Если бы таковой было 
проектное финансирование, 
на него давно бы уже все пе-
решли. Кроме того, резкий пе-
реход от долевого строитель-

ства к недолевому 
(по любым схе-
мам) начисто сме-
тет с рынка мелких 
и средних застрой-
щиков. А ведь 
именно они (в от-
личие от крупных, 
предпочитающих 
большие и, как 
правило, безликие 
проекты) часто 
привносят в него 
новые архитектур-
ные идеи и иннова-

ционные решения. Именно 
такие компании, как правило, 
по-настоящему живут проек-
том, вкладывая в него не толь-
ко деньги, но и душу. Но ново-
введений они точно не выне-
сут. По сути, сейчас их вынуж-
дают либо повысить цены, 
либо уйти с рынка. Первое не-
возможно: сейчас покупатели 
крайне чувствительны к цен-
нику — рост даже на 50 тысяч 
рублей уже отпугивает от 
предложения. Значит, остает-
ся второе.

Согласилась с коллегой и ген-
директор компании «МИЭЛЬ-
Новостройки» Наталья Шата-
лина: 
— Отказ от ДДУ чреват моно-
полизацией, в том числе и бан-
ковской. Выдавать кредиты 
и займы под целевое финанси-
рование, скорее всего, будут 
лишь банки с госучастием или 
коммерческие банки с высо-
кой надежностью. Им, в свою 
очередь, будет выгодно выда-
вать займы только надежным 
застройщикам с большим 
строительным опытом — 
опять монополизация. Сейчас 
их дают под повышенный про-
цент. Если это сохранить, рост 
цен на недвижимость неизбе-
жен. Необходимо уменьшение 
ставок, а этого без вмешатель-
ства государства не добиться. 
По мнению Шаталиной, но-
вые условия ДДУ могут поста-
вить крест и на комплексной 
застройке, которая станет не-
выгодной застройщику:
— Он строит один дом по од-
ному разрешению на строи-
тельство, реализует его и мо-
жет начинать следующий. 
А при комплексной застройке 
проект растянется на годы, 
что вкупе с инфляцией и дру-
гими экономическими факто-
рами в итоге удорожит строи-
тельство.
ЕКАТЕРИНА ГОЛОВИНА
e.golovina@vm.ru

Вчера 10:50 Обманутый дольщик Алексей Чемерисов в своей недостроенной квартире на улице Малыгина, 12. К сожалению, прежним участникам долевого 
строительства новая программа не поможет. Правовые и финансовые дыры, до сих пор не дающие возможности получить свое жилье, скоро канут в Лету

30 октября Фонд 
защиты прав 
граждан — 
участников до-
левого строи-
тельства, куда 
перечисляют 
средства и мо-
сковские компа-
нии, застрахо-
вал первую но-
востройку.

Троцкий. Продюсер 
революции

Вчера в телецентре «Остан-
кино» Первый канал устроил 
предпоказ восьмисерийного 
фильма «Троцкий», премьера 
которого состоится 6 нояб ря 
в 21:20. Фильм обещает стать 
одним из самых ярких проек-
тов канала в нынешнем сезо-
не. Представляли ленту ее 
генеральные продюсеры — 
гендиректор Первого канала 
Константин Эрнст и Алек-
сандр Цекало. 

— Лев Троцкий, безусловно, 
знаковая фигура ХХ века, он 
был реальным продюсером 
революции, — сказал, предва-
ряя показ, Константин 
Эрнст. — Но мы делали сериал 
и о политике, и о поп-звезде.
После просмотра Константин 
Эрнст спросил о первых впе-
чатлениях. «Вечерка» ответи-
ла честно — страшно! И очень 
впечатляет. Сюжетом и игрой. 
Затем последовали наши во-
просы.
Константин Львович, скажите, 
вы сразу решили отдать роль 
Троцкого Хабенскому или были 
и другие претенденты?  
Костя Хабенский уже играл 
как-то Троцкого — в эпизоде, 
в фильме «Есенин». Причем 
сыграл он тогда неправильно, 
и мы это с Костей обсуждали. 
Он все учел и понимал, что 
и как будет делать теперь. Так 
что у нас вообще не было ни-
каких других вариантов, и ка-
стинга не было. Точно так же 
мы не ждали, когда нам сцена-
ристы предложат какой-то 
ход, а сами сформулировали 
драматургическую конструк-
цию с самого начала. 
В фильме потрясающе играет 
Сергей Гармаш. От его моноло-
га становится, повторюсь, 
страшно. Но нельзя не отметить 
и  обаяние Парвуса. Не так ли?
Да, сложился яркий актер-
ский коллектив. Парвуса игра-
ет Михаил Пореченков. А Оль-
га Сутулова играла в первом 
фильме, который я продюси-
ровал, двадцать лет назад! 
В фильме восемь эпизодов, 
мы посмотрели лишь один. Это 
какое-то... новое кино. Язык 

не поворачивается назвать его 
сериалом.  Что это?
Сериал. Такое кино сейчас — 
это самая трендовая аудиови-
зуальная продукция в мире. 
Они постепенно становятся 
более важными, чем кино, ко-
торое делается для залов.
К разговору подключился 
Александр Цекало.
А вы бы, Александр, как жан-
рово определили фильм?
Это продюсерское кино в чи-
стом виде, хотя я это название 
и не люблю. Но мы изначаль-
но четко формулировали, что 
хотим видеть. 
Константин Львович, уже 
в первой серии видны не-
обычные ходы. Паровоз Троц-
кого — черный, грязный. А по-
том его лицо, такое же. Все чи-
тается по-разному, каждый 
увидит в фильме нечто свое. 
А некоторые на расставленные 
акценты обидятся...  
 Но вы же понимаете, что если 
что-то и производит воздей-
ствие, то обиженные появля-
ются всегда. Мы делали карти-
ну. И хотели, чтобы ее посмо-
трело как можно больше лю-
дей. Мнение историков, экс-
пертов или партий нас интере-
совало мало. 
— У нас в стране вообще не-
сложно «прослыть», — фило-
софски добавил Александр 
Цекало. — Тронул кого-то, 
а он, оказывается, святой. 
Это — задело, то — обидело... 
Я уже сам на воду дую по лю-
бому поводу. В фильме есть 
масса того, что может вызвать 
негатив. Тот же еврейский во-
прос. Но все основано на фак-
тах. Хотя никто не знает точ-
но, о чем говорил Меркадер 
с Троцким или о чем он гово-
рил со своей женой. 
В фильме, который снимали 
два режиссера, Константин  
Статский и сменивший его 
Александр Котт, отражены 
ключевые события жизни 
Льва Троцкого: тюрьма, ссыл-
ка, эмиграция, революции 
1905-го и 1917-го,  «философ-
ский пароход», Мексика... 
Хотя одной серии для оценки 
мало. Но ясно — надо смот-
реть!
ОЛЬГА КУЗЬМИНА 
olga.kuzmina@vm.ru

Дни открытых дверей проводят столичные больницы и роддома с 1 по 11 ноября. 
Москвичи могут пройти обследование, познакомиться с врачами, получить 
консультацию специалиста или посетить лекции по медицинской тематике.

на сайте vm.ru
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Трудового Красного 

Знамени

ЧИТАЙТЕ 
В НОМЕРЕ

Рынок труда ждут 
глобальные перемены
Более 200 тысяч промышленных робо-
тов, около миллиарда персональных 
компьютеров и ежеминутно создавае-
мые программы, используемые по всей 
планете, подтверждают: вторжение 
машин в жизнь человека не остановить. 
И в большей степени экспансия техно-
логий и искусственного интеллекта ска-
зывается на рынке труда. Какие профес-
сии вскоре могут исчезнуть и как найти 
свое место в фантастическом мире 
будущего людям, чье рабочее место за-

няли роботы, обсуждают 
эксперты.➔ СТР. 7

АЛЕКСЕЙ ХРИПУН
МИНИСТР ПРАВИТЕЛЬСТВА МОСКВЫ, 
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
ЗДРАВООХРАНЕНИЯ ГОРОДА МОСКВЫ

По сравнению с прошлым го-
дом количество привитых 
в мобильных пунктах выросло 
более чем на 30 процентов. 
Если в 2016 году у станций ме-
тро прививки сделали 117 ты-
сяч человек, то с 4 сентября 
по 29 октября 2017 года — 
157 тысяч человек. Мы наблю-
дали высокий интерес жите-
лей города к кампании по мо-
бильной вакцинации в этом 
году, и в следующем она будет 
продолжена. Стоит отметить, 
что на базе 73 центров госус-
луг «Мои документы» на конец 
октября вакцинацию прошли 
порядка 65 тысяч человек. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Новации сделают 
словосочетание 
«обманутый 
дольщик» 
архаизмом

рублей составила 
средняя цена арен-
ды квадратного ме-
тра коммерческой 
недвижимости 
по итогам первой 
торговой сессии, 
в ходе которой были 
выставлены 24 ком-
мерческих объекта 
недвижимости. 

цифра

9707

недвижимость

Дольщики надежды
Начал работу фонд, который поможет новым 
покупателям жилья не остаться без квартир

Комментарии экспертов
КОНСТАНТИН ТИМОФЕЕВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 
МОСКОМСТРОЙИНВЕСТА 
Работа по реализации прав 
дольщиков ведется прави-
тельством Москвы непрерыв-
но. Специалисты комитета 
проверяют застройщиков 
(в том числе и с правоохрани-
тельными органами), монито-
рят их финансовую отчетность. 
Под контролем и сроки строи-
тельства. Москомстройинвест 
еженедельно проводит сове-
щания по вопросам заверше-
ния строительства проблем-
ных объектов.

ОЛЬГА ШИРОКОВА
ДИРЕКТОР ДЕПАРТАМЕНТА 
КОНСАЛТИНГА И АНАЛИТИКИ 
КОНСАЛТИНГОВОЙ КОМПАНИИ 
KNIGHT FRANK 

С ростом спроса со стороны де-
велоперов стоимость кредитов 
точно не снизится. А повысить 
цены на квартиры не позволят 
доходы населения. Наверное, 
единственный способ сохра-
нить ценник — приравнять 
стоимость ДДУ к стоимости 
банковского финансирования, 
то есть просубсидировать про-
центную ставку — так, как это 
было с ипотекой.

Ежедневный деловой выпуск

Врачи 
подвели итоги 
вакцинации
Вчера Департамент здраво-
охранения города Москвы 
подвел итоги работы мо-
бильных пунктов по вакци-
нации от гриппа. 

Чаще всего горожане посеща-
ли прививочные пункты 
у станций метро «Белорус-
ская», «Речной вокзал» и стан-
ции Московского централь-
ного кольца (МЦК) «Владыки-
но». Там за период кампании 
вакцинацию прошли более 
30 тысяч человек.
Первый заместитель началь-
ника метрополитена по стра-
тегическому развитию и кли-
ентской работе Роман Латы-
пов уверен — размещение мо-
бильных пунктов у станций 
метро и МЦК позволило мак-
симально охватить вакцина-
цией население близлежащих 
районов. 
— Мы обращали внимание на 
наличие свободных площадей 
перед входом, чтобы мобиль-
ные пункты не мешали прохо-
ду, — рассказал Латыпов. 
Благодаря удобному располо-
жению удалось достичь уве-
личения числа привитых пас-
сажиров по сравнению с про-
шлым годом, считает первый 
замначальника метрополи-
тена.
По словам Латыпова, 38,3 ты-
сячи сотрудников московско-
го метро присоединились 
к акции и также прошли вак-
цинацию от гриппа в мобиль-
ных пунктах.
 — Этот показатель превышает 
прошлогодний на 13 процен-
тов, — подчеркнул Латыпов.
ИРИНА СЛОБОДЯН
i.slobodyan@vm.ru
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Влажность воздуха 70%

БЫЛО 
ВЧЕРА, 
ВАЖНО 
СЕГОДНЯ

власть транспорт потребительский рынок

Существенное повышение 
социальных выплат ожидает 
льготные категории горожан 
с начала следующего года ➔ СТР. 2

Определены городские маршруты, 
по которым начнет курсировать 
самый экологичный 
и экономичный вид транспорта ➔ СТР. 3

Заканчивается конкурс 
«Московское качество». 
Его итоги будут подведены 
в ближайшее время ➔ СТР. 6

в любом почтовом отделении 
по индексу 14642 или на vm.ru

Мы работаем для вас!
(499) 557-04-07

подписка-
от 1047 рублей за полугодие 

АНАСТАСИЯ АССОРОВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ РЕДАКТОРА ОТДЕЛА 

МОСКОВСКАЯ ВЛАСТЬ 

Помните наш рассказ о белом 

медвежонке-сироте для зоопарка? 

А заметки про канюков, сапсанов? 

Истории наших героев продолжа-

ются! ПОДПИСЫВАЙТЕСЬ! 

в лю
пои

от 10

жилых долгостро-
ев завершил за по-
следние шесть лет 
город, благодаря 
чему почти 12 ты-
сяч московских 
семей въехали 
в свои долгождан-
ные квартиры.

цифра
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Сергей Собянин поздравил 
работников транспорта

Торжественная церемония 
вручения благодарностей 
и почетных знаков людям, 
благодаря которым автобусы, 
троллейбусы, трамваи, элек-
трички и поезда метро каж-
дый день перевозят миллионы 
пассажиров, прошла в Белом 
зале столичной мэрии. 
— Транспорт играет огром-
ную роль в жизни Москвы и ее 
жителей, — обратился Сергей 
Собянин к работникам авто-
мобильного и пассажирского 
городского транспорта, по-
здравляя их с профессиональ-
ным праздником, который 
они отметили 29 октября. — 
О проблемах транспорта, как 
правило, вспоминают, когда 
что-то останавливается, за-
держивается автобус или, не 
дай бог, закрывается станция. 
Но именно с вашей помощью, 
благодаря вашему труду и ва-
шему добросовестному отно-
шению к делу во многом фор-
мируется то самое ощущение: 
комфортно или нет живется 
в Москве. Успеваем ли мы от-
везти ребенка в школу или 
в детский сад, успеваем ли на 
работу или культурное меро-
приятие — все зависит от вас, 
все в ваших руках.
Инженеры и электрики, води-
тели и контролеры, диспетче-
ры и даже директор столовой 

Московского метро — лауреа-
тами столичных наград стали 
38 человек самых разных спе-
циальностей. Но всех их объ-
единяет одно: они каждый 
день — с самого раннего утра 
и до поздней ночи — следят за 
тем, чтобы автобусы, трамваи, 
троллейбусы и поезда не вы-
бивались из графика.
— Отрадно видеть, что руко-
водители города обращают 
внимание на работу Транс-
портного комплекса, — побла-
годарил мэра за признание 
и награду «Почетный пожар-
ный Москвы» начальник отде-
ла пожарной охраны столич-

ного метро Сергей Зайцев. — 
Как глава противопожарной 
службы метро я хочу вас заве-
рить, что мы приложим осо-
бые усилия, весь свой опыт 
и знания для того, чтобы Мо-
сковский метрополитен был 
самым безопасным в мире.
Глава города подчеркнул, что 
без развития общественного 
транспорта невозможно раз-
витие столицы, и еще раз по-
благодарил от себя лично и от 
имени горожан сотрудников 
транспортной сферы Москвы 
за самоотверженную работу.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Вчера 16:10 Мэр Москвы Сергей Собянин вручает благодарность за хорошую работу главному специалисту договорно-
претензионного отдела государственного казенного учреждения «Организатор перевозок» Наталье Плещ

Двум столицам есть 
чем поделиться
Вчера в Пекине открылись 
Дни Москвы. Представители 
властных структур и бизнеса 
обсуждают перспективы со-
трудничества двух столиц. 

В состав московской делега-
ции, возглавляемой замести-
телем мэра по вопросам соци-
ального развития Леонидом 
Печатниковым, вошли главы 
и заместители руководите-
лей департаментов, депутаты 
Мосгордумы и члены Москов-
ской торгово-промышленной 
палаты.
— В ходе визита мы обсудим 
возможности взаимодей-
ствия по вопросам охраны 
окружающей среды, развития 
туризма и спорта, — расска-
зал накануне Леонид Печат-
ников. 
В ходе официальной встречи 
планируется подписать про-
грамму сотрудничества на 
2018–2020 годы между Народ-
ным правительством Пекина 
и правительством Москвы.  
Помимо этого, руководство 
департаментов транспорта 
двух столиц поделится опы-
том в организации городского 
велопроката и создании вело-
инфраструктуры в целом.
Власти Москвы и Пекина стро-
ят далеко идущие планы по 
развитию городской инфра-
структуры. Мэр китайской 
столицы Чэнь Цзинин ранее 
отмечал, что Пекин при-
нял новый план развития до 
2035 года. В случае его успеш-
ной реализации город превра-
тится в населенный пункт 
с развитой системой междуна-
родного сотрудничества, об-
разования и науки.
Партнерские отношения за-
крепят также зоопарки двух 
столиц. 
В спортивную программу 
включены детские соревнова-
ния по бадминтону и ушу. 

Торжественная программа 
Дней Москвы в Пекине нача-
лась с выступления россий-
ских фигуристов и вокальных 
коллективов. 
3 ноября на пекинском ана-
логе Арбата — центральной 
пешеходной улице Ванфуц-
зин пройдет культурный фе-
стиваль. Его гостей ждут вы-
ступления творческих кол-
лективов, мастер-классы для 
детей. Посетителям фестива-
ля предложат отведать блюда 
русской национальной кухни 
и фирменные московские 
угощения.
— Напомню, что это ответное 
мероприятие: в конце июня 
в нашем городе с успехом 
прошли Дни китайской столи-
цы, — добавил Печатников. 
Он также подчеркнул, что Пе-
кин и Москва сопоставимы 
по численности населения, 
и проблемы двух городов во 
многом схожи. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Социальные выплаты 
будут увеличены в два раза

Гранитная стела как символ 
боевого знамени ополченцев

Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин провел заседание 
президиума правительства 
столицы. 

Члены правительства рассмо-
трели вопросы по увеличе-
нию социальных выплат горо-
жанам и выделению грантов 
для педагогов.

Выплаты увеличат
Социальные выплаты москви-
чам со следующего года будут 
увеличены в два и более раза. 
Как отметил Сергей Собянин, 
экономика города не просто 
стабилизировалась, а начина-
ет набирать обороты, неболь-
шими темпами, но растут и ре-
альные доходы жителей.
— Но, к сожалению, в мень-
шей степени это касается ма-
лообеспеченных семей, пен-
сионеров, — сказал Собя-
нин. — И поэтому мы сегодня 
должны принять решение 
о существенном увеличении 
социальных выплат.
Принято решение о повыше-
нии размера минимальной 
пенсии москвичей  — с 14,5 до 
17,5 тысячи рублей. Впервые 
вводятся соцвыплаты для на-
родных и заслуженных арти-
стов, которые вышли на пен-
сию. Теперь они будут полу-
чать 30 тысяч рублей в месяц.
В несколько раз, по словам 
мэра, увеличатся и социаль-
ные выплаты для малообеспе-
ченных семей, в которых ра-
стут дети.
— От трех до пяти раз увели-
чиваются ежемесячные вы-
платы, — уточнил Собянин, 
пообещав увеличить в два 
раза ежемесячные пособия 
для многодетных семей.
Таким образом, ежемесячные 
пособия на ребенка в возрас-
те до трех лет составят 10 ты-
сяч рублей. Одинокие мамы 
и жены военнослужащих по 
призыву будут получать на 
малышей на 5 тысяч рублей 
больше. А вот ежемесячные 
выплаты на детей старше трех 
лет составят 4 тысячи рублей.
— Кроме того, сохранятся до-
полнительные льготы, в том 
числе на оплату коммуналь-
ных услуг, — подчеркнул гла-
ва столичного Департамента 
труда и соцзащиты Владимир 

Петросян. Также он расска-
зал, что вдвое вырастут посо-
бия на ребенка с инвалидно-
стью. Со следующего года раз-
мер выплаты составит 12 ты-
сяч рублей. Более того, сто-
личное правительство высту-
пило с инициативой ввести 
новое пособие: каждый год се-
мьи, в которых растут школь-
ники с ограниченными воз-
можностями здоровья, будут 
получать 10 тысяч рублей на 
приобретение формы.
В два и более раза вырастут 
и другие социальные выплаты: 

труженикам тыла, ветеранам 
войны и труда. Так, участники 
обороны Москвы теперь еже-
месячно будут получать по 
8 тысяч рублей. Как рассказал 
Владимир Петросян, мерами 
поддержки воспользуются 
около 4 миллионов горожан.
— На все выплаты в бюдже-
те запланировано порядка 
47 миллиардов рублей, — со-
общил глава ведомства.
Мэр распорядился, чтобы все 
москвичи своевременно полу-
чили выплаты, которые им по-
лагаются. Повышенные посо-
бия начнут выплачивать 
с 1 января 2018 года.

Гранты педагогам
Москва — мировой лидер 
в сфере творческого образова-
ния детей. В каждом районе 
столицы есть художественная, 
музыкальная, хоровая, теа-
тральная или хореографиче-
ская школа. Всего в городе 
143 учебных заведения, в ко-
торых изучают разные виды 
искусства 100 тысяч ребят.
— С прошлого года мы ввели 
систему записи в школы ис-
кусств через портал mos.ru, 
что сделало эту процедуру про-

зрачной, — рассказал глава 
столичного Департамента 
культуры Александр Кибов-
ский, подчеркнув, что школы 
искусств гордятся своими вос-
питанниками. Каждый год 
юные москвичи участвуют 
в творческих международных 
конкурсах, где традиционно 
занимают призовые места.
— Достижения ребят — во 
многом заслуга педагогов, — 
сказал Кибовский, уточнив, 
что в школах искусств рабо-
тают 5850 квалифицирован-
ных педагогов, среди них 

20  процентов име-
ют звания заслу-
женных и народ-
ных артистов.
Для поддержания 
кадрового потен-
циала школ ис-
кусств правитель-
ство города приня-
ло решение с это-
го года выделить 
гранты для педаго-
гов по 140 тысяч 
рублей в год. Вы-
платы за 2017 год 

будут сделаны в течение ноя-
бря. А уже с января педагоги 
будут получать по 35 тысяч 
рублей ежеквартально.
— Выделяя грантовую под-
держку, я прошу, чтобы эти 
деньги были доведены не 
в среднем по учреждению, а до 
каждого педагога, — подчер-
кнул мэр Москвы, дав поруче-
ние привести в порядок все 
школы искусств города. Ведь 
у некоторых из них до сих пор 
нет отдельного помещения.

Ночь искусств
Ежегодная акция пройдет 
в День народного единства 
под девизом «Искусство объе-
диняет». Для всех желающих 
до полуночи будут открыты 
более 190 культурных органи-
заций столицы, в том числе 
58 театров, 100 музеев и вы-
ставочных залов, 29 библио-
тек и культурных центров.
— У нас будет много меропри-
ятий: концертов, спектаклей, 
мастер-классов, кинопоказов, 
экскурсий, — рассказал глава 
Департамента культуры Мо-
сквы Александр Кибовский.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostianskaya@vm.ru

Вчера в столице презентова-
ли проект памятного знака 
четырем дивизиям Москов-
ского народного ополчения 
второй волны формирова-
ния. Работу скульпторов оце-
нили ветераны, специали-
сты профильных столичных 
ведомств. 

Памятный знак установят 
в районе Сокол — на терри-
тории сквера на пересечении 
Новопесчаной и 2-й Песча-
ной улиц.  Будет увековече-
на память второй, третьей, 
четвертой и пятой диви-
зий Московского народного 
ополчения. 
В основе  композиции — стела 
из гранита, которая символи-
зирует боевое знамя. Возле нее 

установлено 12 фигур опол-
ченцев, которые готовы отпра-
виться сражаться за Родину. 
— Это собирательный об-
раз людей, уходивших на 
фронт, — рассказала архитек-
тор проекта Александра Вос-
кресенская.  
Памятную стелу оснастят ноу-
хау — медиаэкраном. На нем 
будут демонстрироваться све-
дения об ополчении, кадры 
событий военных лет. 
— Никто не должен забывать, 
какой ценой завоевана побе-
да, какой подвиг совершили 
наши простые граждане, — 
подчеркнул председатель Мо-
сковского комитета ветера-
нов войны Иван Слухай. 
По оценке председателя Ко-
миссии по монументальному 

искусству Игоря Воскресен-
ского, проект памятного зна-
ка выполнен в строгом стиле. 
А интерактивная панель, по 
его словам, придаст монумен-
ту особое звучание и колорит.
ЕКАТЕРИНА ПЕТРОВА
e.petrova@vm.ru

Вклад ученика важнее красоты презентации
Сегодня в столице стартовал 
школьный этап городского 
конкурса исследовательских 
и проектных работ. 

В первом этапе, который прод-
лится до конца декабря этого 
года, школьники выбирают 
тему проекта по пяти разно-
образным направлениям: ин-
женерному, научно-техноло-
гическому, медико-биологи-
ческому, гуманитарному или 
экономическому.

— Основная задача первого 
этапа — помочь школьникам 
определиться с научной тема-
тикой или технической зада-
чей. Дети должны узнать, на-
сколько их идея осуществима, 
кто им может помочь, и начать 
работу самостоятельно или 
с педагогом, — рассказал ди-
ректор Центра педагогическо-
го мастерства Иван Ященко. 
По словам Ященко, важная 
особенность конкурса — при 
оценке работ делается акцент 

на личный вклад ребенка в ис-
следование, а не на качество 
и красоту презентации. 
— К сожалению, в школе зача-
стую обращают больше вни-
мания на внешние параметры 
работы, — отметил Ященко.
Конкурс проходит в три этапа: 
школьный, межрайонный 
и городской. В прошлом году 
в нем приняли участие более 
30 тысяч ребят.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вчера мэр 
Москвы Сергей 
Собянин поздра-
вил работников 
Транспортного 
комплекса сто-
лицы с их про-
фессиональным 
праздником 
и вручил луч-
шим сотрудни-
кам награды. 

награды

поездок совершили пассажиры Московско-
го центрального кольца в октябре. Это  ре-
кордные показатели. А с момента запуска 
движения кольцом воспользовались 
115 миллионов пассажиров.

цифра

10 000 000

Необычный урок, посвящен-
ный Карибскому кризису, про-
шел в Мосгордуме. Тема вы-
брана неслучайно — в этом 
году тем событиям исполняет-
ся 55 лет. 
— В тот год наше правитель-
ство, во главе которого стоял 
Никита Хрущев, приняло ре-
шение защитить Кубу, — на-
чал свой рассказ генерал-лей-
тенант космических войск, со-
ветник Министерства оборо-
ны РФ, участник операции 
«Анадырь» Игорь Куринной. 
Несколько десятков ребят — 
школьники, кадеты и студен-
ты первых курсов — с боль-
шим вниманием слушали вос-
поминания участника собы-
тий Карибского кризиса. 
Поделился Куринной и инте-
ресными фактами. Например, 
он объяснил, почему СССР 
было выгодно помогать Кубе. 

— Подлетное время американ-
ских ракет до нас — шесть-
семь минут, а наших ракет до 
США — 30 минут, — пояснил 
Игорь Куринной. 
Услышать историю из первых 
уст было интересно и кадетам, 
и будущим журналистам.
Больше всего ребят волнова-
ло, как повлиял Карибский 
кризис на историю России. 
— Главное, мы имеем возмож-
ность сейчас находиться 
здесь, — ответил Куринной. 
— Это очень удобный и инте-
ресный формат встреч для мо-
лодежи, — поделился впечат-
лениями студент 1-го курса 
РАНХиГС Игорь Титов. 
Важность такого урока под-
черкнул и директор Центра 
школьного спорта и патриоти-
ческого воспитания Департа-
мента образования столицы 
Андрей Шашков.

— История может повторять-
ся, сейчас опять обострение 
отношений, — рассказал 
Шашков. — Поэтому молоде-
жи надо хорошо знать про-
шлое, чтобы делать правиль-
ные выводы. 

Уроки прошлого для молодежи

«Вечерняя Москва»  продолжает рубрику «Мосгордума». В ней мы ежедневно инфор-
мируем горожан о том, над чем работают парламентарии. Вчера депутаты Мосгорду-
мы провели  со школьниками и студентами круглый стол на тему «Карибский урок».

Мосгордума

Приемная 
Мосгордумы

(495) 957-03-34 
Позвонив по этому 

номеру, жители столицы 
смогут записаться 

на прием 
к депутату Мосгордумы

Сайт Мосгордумы
duma.mos.ru

До 17,5 тысячи 
рублей 
повысится размер 
минимальной 
пенсии  

АЛЕКСЕЙ ШАПОШНИКОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ  МОСГОРДУМЫ

Памятный знак, посвященный 
четырем дивизиям Москов-
ского народного ополчения 
второй волны формирования, 
должен появиться в 2018 го-
ду. В планах — создание скве-
ра, посвященного народному 
ополчению Москвы. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Вчера 11:55 Слева направо: скульптор Михаил Баскаков, председатель Московского комитета 
ветеранов войны Иван Слухай, председатель Мосгордумы Алексей Шапошников и скульптор 
Алексей Чебаненко во время обсуждения проекта памятника дивизиям Московского народного 
ополчения. На переднем плане — прототип памятного знака

Москва и Пекин уже 
не первый год выстраива-
ют взаимовыгодное со-
трудничество в сфере 
экономики и политики. 
В прош лом году прави-
тельство Москвы и Народ-
ное правительство Пеки-
на уже проводили со-
вместные мероприятия. 
Тогда главной темой ста-
ло 20-летие установления 
партнерских отношений 
между столицами двух 
государств. По итогам Мо-
сква и Пекин подписали 
меморандум о сотрудни-
честве и дружеском обме-
не на 2016–2018 годы. 
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Вчера завершился пилотный 
проект по установке в столи-
це умных светофоров. Техно-
логия хорошо зарекомендо-
вала себя, однако на других 
объектах устанавливать кон-
кретно эту систему не пла-
нируют.   

Японская система светофор-
ного регулирования Artemis 
установлена на пяти пере-
крестках Северного округа 
столицы, точнее — на улице 
Онежской. Умные светофоры 
располагаются друг за дру-
гом. Система включает в себя 
светофоры, детекторы транс-
порта и сети передачи дан-
ных. Представитель компа-
нии-производителя Масато 
Араи раскрыл секрет умного 
светофора. 
— Система считывает количе-
ство машин и дает сигнал све-
тофору, который увеличивает 
продолжительность зеленого 
света. Сигналы передаются на 
следующие перекрестки, — 
пояснил Масато Араи.
Такая технология хорошо себя 
зарекомендовала — количе-
ство автомобильных заторов, 
возникающих в час пик, со-
кратилось на 40 процентов. 
Умный светофор способен 
прогнозировать количество 
автомобилей, подъезжающих 
к перекрестку, и на основе 
этого регулировать транс-
портные потоки. Такая техно-
логия называется адаптив-

ным управлением. Тем не ме-
нее Центр организации до-
рожного движения (ЦОДД) 
пока не планирует установку 
этой системы на других объ-
ектах. 
— Мы проверяем разные ком-
пании с передовым опытом, 
это необязательно Япония — 
все передовые страны, — от-
метил заместитель руководи-
теля ЦОДД Дмитрий Горшков.
Интеллектуальные светофор-
ные системы устанавлива-
лись Центром организации 
дорожного движения со-

вместно с японской прави-
тельственной компанией. 
Напомним, что в этом году 
в столице полноценно зарабо-
тала интеллектуальная транс-
портная система, задача кото-
рой — максимально обезопа-
сить участников дорожного 
движения. Ситуационный 
центр — сердце интеллекту-
альной системы — обрабаты-
вает данные со всех датчиков 
и камер, расположенных 
в столице. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru 

Правнучка героя впервые 
увидела его портрет 

История Ивана Флерова, ко-
мандира первой батареи ар-
тиллерийских «катюш», герои-
чески погибшего в бою 6 октя-
бря 1941 года, в семье Смирно-
вых передается из поколения 
в поколение. Внучка Ивана Ан-
дреевича — Марина Смирно-
ва — до сих пор помнит, как ее 
отец на протяжении долгих 
лет пытался отыскать место, 
где был захоронен их предок. 
— О том, кем был мой дедуш-
ка, я знаю с пяти лет, — рас-

сказала «ВМ» Марина Смир-
нова. — Мой папа очень долго 
искал его останки. Человека, 
который хоронил моего деда, 
казнили, поэтому никто не 
знал, где искать захоронение. 
Приходилось буквально об-
шаривать каждый сантиметр 
земли в деревне Богатыри 
Смоленской области, где 
Иван Флеров принял свой по-
следний бой. В 1995 году 
останки наконец обнаружили 
и перезахоронили. А когда 
я подросла, то твердо решила, 
что свою дочь обязательно на-
зову Катюшей. 
О портрете «Памяти капитана 
Флерова» работы художника 
Леонида Филатова женщина 
узнала случайно — увидела 
ссылку на полотно в социаль-
ной сети. Выяснилось, что 
портрет был написан 30 лет 
назад, но о его существовании  
родственники героически по-
гибшего капитана узнали бук-
вально на днях. 
— Когда я впервые увидела 
эту картину на экране своего 
компьютера, было 6 октя-
бря, — рассказывает Марина 
Смирнова. — Именно в этот 
день погиб мой дедушка. 
Я сразу же связалась с сотруд-
никами Музея Победы, кото-
рые выложили изображение 

в сеть, и мы договорились 
о встрече. 
Именно капитану Ивану Фле-
рову в самом начале Великой 
Отечественной войны дове-

рили командовать первой ба-
тареей «катюш». Под его руко-
водством боевые машины 
впервые вступили в бой 
14 июля 1941 года, выстрелив 
по наступающим в районе го-
рода Рудни фашистам. Новое 
советское оружие не на шутку 
испугало их — германский 
генштаб тут же объявил «охо-
ту» на «катюши». В ночь на 
7 октября колонна машин ба-
тареи Ивана Флерова попала 
в засаду недалеко от деревни 
Богатыри. Красноармейцы 
дали бой фашистам, но силы 
были неравны. Боеприпасы 

батареи закончились, поэто-
му Флеров приказал взорвать 
установки. Головную «катю-
шу» дивизиона уничтожил сам 
тяжелораненый Иван Андрее-

вич, подорвав уста-
новку вместе с со-
бой. Погибла в том 
окружении и боль-
шая часть его бой-
цов, но секретного 
оружия враг не по-
лучил.
— Бабушка очень 
много рассказыва-
ла мне про деда, — 
поделилась с «ВМ» 
Марина Смирно-
ва. — Он всегда 
был со всеми при-

ветлив и дружелюбен, ко всем 
обращался с улыбкой, был 
очень разносторонним и мно-
гим интересовался. Очень лю-
бил петь, играть на гитаре и за-
нимался фотографией. 
Правнучка Флерова, десяти-
летняя Катюша, успела посе-
тить все памятные места и ме-
мориалы, посвященные ее 
прадеду. А биографию Ивана 
Андреевича она знает наи-
зусть. 
— У нас дома есть фотографии 
прадедушки, — рассказала 
Катя Смирнова. — И художник 
его изобразил очень похоже.  

Я считаю своего прадедушку 
героем, потому что он предпо-
чел умереть, а не сдаваться 
врагу. Быть его родственни-
цей — большая честь.
Копию картины «Памяти ка-
питана Флерова» Музей Побе-
ды передал в дар семье Смир-
новых. Правнучка героя Катю-
ша заявила «ВМ», что повесит 
портрет у себя в комнате.
КАМИЛА ТУРКИНА
k.turkina@vm.ru

Вчера 15:25 Внучка капитана Ивана Флерова Марина Смирнова и ее десятилетняя дочь Катя у копии портрета деда работы художника Леонида Филатова, 
подаренной семье Музеем Победы. На заднем плане — оригинал картины, ставший частью музейной экспозиции

Портрет коман-
дира первых 
«катюш» Ивана 
Флерова его 
внучка и пра-
внучка впервые 
увидели в Музее 
Победы. Корре-
спондент «ВМ» 
присутствова-
ла на этом со-
бытии.

Мэтра эстрады 
наградили орденом  

Юбилей объединил 
все конфессии

Вчера президент России 
Владимир Путин подписал 
указ о награждении орденом 
«За заслуги перед Отече-
ством» I степени эстрадного 
исполнителя Льва Лещенко 
(на фото). «ВМ» позвонила 
всенародно любимому певцу, 
чтобы поздравить его с за-
служенной наградой. 

Орденом «За заслуги перед 
Оте чеством» традиционно на-
граждаются особенно выдаю-
щиеся деятели 
культуры и искус-
ства, чей вклад 
в развитие страны 
оценен на самом 
высшем уровне.
— Я искренне отно-
шусь к своей рабо-
те, — говорит Лев 
Лещенко. — Я был 
профессионалом все эти годы, 
постоянно устремленным в бу-
дущее, и никогда не задумы-
вался о наградах. Ведь на са-
мом деле будущее — это по-
вседневная работа, творчество 
и та доброта, которую ты не-
сешь людям. Не случайно ор-
ден имеет такое красивое и по-
казательное название. Я ни-
когда не забывал своего Отече-
ства, и мне приятно, что оно не 
забыло меня.
В этом году Льву Лещенко ис-
полнилось 75 лет. В юбилей 
и без того значимая награда 
становится еще более ценной 
для исполнителя. Но даже с вы-
соты своего возраста и опыта 
он не забывает о молодом по-
колении.
— Хочется посоветовать каж-
дому начинающему исполни-
телю быть профессионалом, — 

говорит певец. — В искусстве 
ничто не может быть прибли-
зительным. Нужно стремиться 
к фундаментальному академи-
ческому образованию, еже-
дневно совершенствоваться 
в своем деле и искренне лю-
бить свою профессию.
У Льва Валерьяновича плот-
ный рабочий график. Так, се-
годня он выступит в Кремлев-
ском дворце на вечере памяти 
поэта Роберта Рождественско-
го. Не раз певец подчеркивал, 

сколь многого он 
добился на профес-
сиональном попри-
ще, работая со-
вместно с Рожде-
ственским. И уча-
стие в памятном 
концерте для него 
сродни поклону не 
просто великому 

человеку, но другу и граждани-
ну своей страны.
— Я познакомился с Робертом 
уже в достаточно зрелом воз-
расте, — вспоминает Лещен-
ко. — На одном из конкурсов 
исполнял его песню, с чего 
и началась наша дружба. Поз-
же мы много работали вместе, 
создали целый ряд достойных 
песен.
В планах на ближайшее буду-
щее у Лещенко — насыщенная 
общественная жизнь и практи-
чески ежедневные выступле-
ния по всей России.
ЕВГЕНИЯ СТОГОВА
e.stogova@vm.ru

РЕДАКЦИЯ ВМ ПОЗДРАВЛЯЕТ 
ЛЬВА ЛЕЩЕНКО С НАГРАДОЙ, 
ЖЕЛАЕТ ЕМУ ЗДОРОВЬЯ 
И УСПЕШНОГО ПОКОРЕНИЯ НОВЫХ 
ТВОРЧЕСКИХ ВЕРШИН.

Вчера государственные дея-
тели, представители обще-
ственных организаций и раз-
ных религиозных конфессий 
приняли участие в Торже-
ственной церемонии празд-
нования 500-летия Рефор-
мации. 

Перед гостями с музыкаль-
ным приветствием выступи-
ли Государственный академи-
ческий Московский област-
ной хор имени Александра 
Кожевникова и камерный ор-
кестр «Инструментальная ка-
пелла». 
Первый заместитель руково-
дителя Администрации прези-
дента Российской Федерации 
Сергей Кириенко, посетивший 
мероприятие, считает, что 
именно культура и ценност-
ные ориентиры  делают проте-
стантизм востребованным 
в обществе. В честь 500-летия 
реформации церковь Святого 
Михаила в Москве получила 
статус кафедрального собора 
Святых Петра и Павла.   
— Сегодня государство делает 
все возможное, чтобы сохра-
нить историческую справед-
ливость, вернуть и восстано-
вить разрушенные храмы, 
поддержать духовное возрож-
дение, — рассказал Сергей 
Кириенко. 
По словам Кириенко, начав-
шись 31 октября 1517 года, Ре-
формация оказала огромное 
влияние на становление евро-
пейской цивилизации, спо-
собствовала развитию науки, 
искусства и просвещения. Ре-
альными делами, активным 
участием в жизни страны рос-
сийские протестанты укре-
пляют взаимодействие меж-
национального и религиозно-
го мира и сохраняют традици-
онные христианские ценно-
сти, подчеркнул Кириенко. 
— Последователи идей Рефор-
мации — это люди, которые 

внесли значительный вклад 
в процветание нашего госу-
дарства, развитие науки, об-
разования, — считает заме-
ститель руководителя Адми-
нистрации президента РФ.
Глава Департамента нацио-
нальной политики и межре-
гиональных связей Виталий 
Сучков уверен — эпоха Рефор-
мации привнесла новое отно-
шение к труду и власти.
— Большая часть ХХ века стала 
временем тяжелых испытаний 
для верующих, но, несмотря 
на это, вера до сих пор жива, — 
сказал Сучков. — Многие по-
коления российских поддан-
ных — протестантов оставили 
яркий след в истории отече-
ства и столицы. 
Руководитель департамента 
считает, что главное — это 
стремление протестантов, ка-
толиков и православных жить 
в мире, уважать друг  друга 
и не отрываться от общих хри-
стианских корней.
— С именами протестантов 
связаны достижения в науке, 
искусстве, мореплавании 
и других сферах, — подчер-
кнул Виталий Сучков. — На-
пример, протестантами были 
сподвижники Петра Первого 
Яков Брюс и Витус Беринг, 
полководец и участник Боро-
динского сражения Михаил 
Барклай-де-Толли, руководи-
тель первой русской круго-
светной экспедиции Иван 
Крузенштерн, автор «Толко-
вого словаря живого велико-
русского языка» Владимир 
Даль, художник Карл Брюллов 
и ювелир Петер Фаберже.
Лютеранство способствовало 
свершению открытий в раз-
ных сферах деятельности, 
подчеркнул Сучков.
Сегодня в России живут и ра-
ботают около трех миллионов 
протестантов. 
ИРИНА СЛОБОДЯН
i.slobodyan@vm.ru.

ТАСС уполномочен показать 
свои лучшие фотографии 

Самый экологичный транспорт 
готовится выйти на маршрут

Умные светофоры помогают 
бороться с заторами

Сегодня в  Центральном вы-
ставочном зале «Манеж» от-
крылась выставка «Главные 
кадры ТАСС». Название от-
ражает суть экспозиции: 
с одной стороны, это выстав-
ка фотографий, сделанных 
в разные годы фотокоррес-
пондентами ТАСС, а с дру-
гой — она посвящена людям, 
работавшим и работающим 
в знаменитом агентстве. 

Организаторы выставки по-
пытались объять необъятное: 
и фотографии показать, 
и историю страны вспом-
нить. Экспозиция условно 
разбита на разделы: один из 
них посвящен технике про-
шлого века, другие рассказы-
вают об основных вехах 
в истории страны: о промыш-
ленном производстве, о моде, 
о театре...  
В конце зала  вывешено более 
ста фотографий —  без  подпи-
си. За годы  описания к неко-
торым снимкам были утеря-
ны. Возможно, потомки фото-
графов, по рассказам знаю-
щие, где и когда работали их 
родственники, смогут помочь 
установить авторство этих 
снимков или узнать героев, 
изображенных на них. 
 Так, если фотография, на ко-
торой изображен босой Васи-
лий Шукшин — кадр из филь-
ма «Печки-лавочки», и в этом 
нет никаких сомнений,  то уз-
нать, кто именно, одетый 
явно по довоенной моде, запе-
чатлен в вагоне метро с тремя 
фотоаппаратами «ФЭД» или 
«Лейка», крайне сложно. Тут 
нужна, что называется, «по-
мощь зала». На выставке 

представлены и фотоальбомы 
с контрольными отпечатка-
ми — реальный фотоархив 
«Фотохроники ТАСС», его 
можно полистать. Есть «гово-
рящие» фотографии, которые 
получили премии на престиж-

ных конкурсах. Через встро-
енный динамик автор снимка 
подробно рассказывает, как 
ему удалось сделать тот или 
иной кадр. 
СЕРГЕЙ ШАХИДЖАНЯН
edit@vm.ru

В столице определен пред-
варительный перечень 
маршрутов, на которые 
в следующем году выйдут 
первые электробусы. Об этом 
в ходе публичных слушаний 
по развитию электротранс-
порта, которые прошли в по-
недельник вечером, расска-
зал руководитель столично-
го Департамента транспорта 
и развития дорожно-транс-
портной инфра структуры 
Максим Ликсутов.

Первые электробусы просле-
дуют под номерами 7, 34к, 76, 
36, 83, 80, 73, 102. Они прой-
дут по разным районам столи-
цы, в их числе ВДНХ,  Алту-
фьевский, Дорогомилово. 
— Эти маршруты находятся 
в высокой степени проработ-

ки, — подчеркнул Максим 
Ликсутов. 
Переход на электробусы, кото-
рые являются не только эколо-
гичным и бесшумным, но 
и экономичным видом транс-
порта. Так, расходы на эксплу-
атацию по сравнению с трол-
лейбусами сокращаются на де-
сять процентов. 
В конце этого года должен 
быть объявлен конкурс. По его 
итогам производитель создаст 
идеальную модель электробу-
са. Главное требование — он 
должен быть произведен на 
территории нашей страны. 
Электробусы оснастят систе-
мой климат-контроля, Wi-Fi 
и зарядками для электронных 
устройств.
ЕКАТЕРИНА ПЕТРОВА
e.petrova@vm.ru

Антикризисную 
премию 
заменил грант 
Вчера в Малом зале Цен-
трального дома литераторов 
вручили ежегодную премию 
«Парабола». Главный приз 
достался режиссеру Борису 
Хлебникову. 

Традиционно с 2013 года на 
«Параболе» вручаются три ос-
новные премии художникам 
любого вида искусства — по 
580 тысяч рублей. Также су-
ществуют две молодежные 
премии по 290 тысяч и одна 
«антикризисная» премия 
в 200 тысяч. 
— Победителей выбирали 
председатель жюри премии 
композитор Алексей Рыбни-
ков и члены жюри — актер 
и режиссер Олег Табаков, ак-
триса Алла Демидова, писа-
тель Зоя Богуславская, поэт 
Юрий Кублановский и фило-
лог Елена Пастернак, — рас-
сказала «ВМ» Анна Киселева, 
сотрудник «Параболы». — 
В этом году вместо антикри-
зисной премии вручается 
грант того же назначения. 
Основные премии достались 
режиссеру Борису Хлебнико-
ву за фильм «Аритмия», поэту 
Владимиру Козлову за книгу 
«Опыты на себе» и поэтессе 
Марии Ватутиной за сборник 
«Стихотворения». Грант вру-
чили актеру и режиссеру 
Александру Горчилину, для 
того чтобы он смог завершить 
и доработать кинокартину 
«Кислота».  
Молодежная премия доста-
лась актеру Ивану Янковско-
му, внуку великого Олега Ян-
ковского и сыну Филиппа Ян-
ковского и Оксаны Фандеры, 
за удачную игру в спектакле 
«Утиная охота». Вторым лау-
реатом «Параболы» стал пиа-
нист Филипп Копачевский за 
серию концертов и участие 
в музыкальных фестивалях. 
МИХАИЛ ВИНОГРАДОВ
edit@vm.ru

В начале 1960-х годов 
Иван Флеров был пред-
ставлен к званию Героя 
Советского Союза по-
смертно, но не получил 
его. Только когда были 
найдены останки героя — 
в 1995 году, был подписан 
президентский Указ 
о присвоении Ивану Фле-
рову звания Героя Рос-
сийской Федерации по-
смертно. В Москве на до-
ме № 7 по улице Поликар-
пова, где собиралась 
батарея капитана Флеро-
ва, установлена памятная 
доска.

справка

память

Одна из фотографий оцифрованного фотоархива. 11 августа 
1957 года. Прощание с делегатами VI Всемирного фестиваля 
молодежи и студентов, проходившего в Москве

Память о подвиге 
Ивана Флерова 
передается в семье 
из поколения 
в поколение

Вчера 14:37 Рета Нотаки, представитель японской 
компании — разработчика адаптивной системы, 
показывает блок управления умным светофором

тысячи электробу-
сов сегодня курси-
рует во всем мире. 
Большинство 
из них использу-
ется  в Китае. 

цифра
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Зайдя в подъезд дома, корреспондент 
«ВМ» никакой отслаивающейся штука-
турки или грязных стен не увидел. Прав-
да, общую картину после проведенного 
здесь капитального ремонта портила 
ниша рядом с входом: на месте батареи 
старого образца установлена меньшая по 
размеру. Но подвешена она криво. Смо-
трится это совсем не эстетично. Да и сте-
на за ней смотрится убого.
А вот двор у дома — замечательный: чи-
стый, красивый, ухоженный. И даже кедр 
здесь растет. Как рассказали местные жи-
тели, летом у подъезда был разбит насто-
ящий цветник. Все это — дело заботли-
вых рук одной из жительниц дома, дет-
ской писательницы Рики Алешиной. 
— Знаете, мы тут много лет сами органи-
зовываем наш быт, и получается вроде 
бы неплохо, — говорит писательница.  — 
Так уж сложилось, что я снабжаю весь 
наш дом черенками и саженцами разных 
растений, слежу, чтобы было вокруг чи-
сто и красиво. 
Как рассказала Рика, тот самый кедр во 
дворе — ее любимое дерево. 
— Я его называю Кедруша, — признается 
женщина. — Ему уже 15 лет. Вот он рас-
тет здесь и нас радует. 
На мой вопрос, как она относится к сде-
ланному ремонту, женщина отвечает, 
что, конечно, огорчена, что строители 
местами халатно подошли к работе, но 
с жалобами никуда не обращалась. 
— Спросите лучше у нашей Екатерины 
Штекер, она общественный советник по 
району Хамовники и за нас стоит го-
рой! — улыбается Рика. — И парковку 
нам помогла организовать, и шлагбаумы 
установить. Она же следит за тем, как вы-
полняются ремонтные работы.
Екатерина с удовольствием пошла с нами 
на контакт, хотя сначала все-таки доста-
точно строго расспросила, кто писал жа-
лобу и в чем ее суть. А затем разъяснила, 
что проблема с ремонтом в подъезде ей 
известна, и сейчас делается все, чтобы 
строители устранили недоработки. 
— Работать с управой надо на конструк-
тивной основе, — говорит обществен-
ный советник.  — Любая критика должна 
быть обоснованной. Рабочие выполняют 
то, что им поручает подрядная организа-
ция. И если есть какие ошибки в работе, 
то необходимо все решать на уровне ру-
ководства, говорить с заказчиками ра-
бот. Бывают, конечно, и неточности 
в проектах, и недроработки. Но все мож-
но исправить. 

По словам Екатерины Штекер, к приме-
ру, по программе благоустройства долж-
ны были также сделать разметку парко-
вочных мест. Но — увы.
— Пока не сделано, — констатирует Ека-
терина. — Вот ждем. Кстати, возле пло-
щадки для мусорных контейнеров мож-
но сделать два лишних парковочных ме-
ста. Если, конечно, все сделать по уму. 
Ждем решения управы. 
Как поясняет общественный советник, 
есть в доме актив в пять-шесть человек, 
которые ей помогают, болеют за чистоту 
и порядок. 
— Возвращаясь к проблеме, по которой 
написана жалоба. Вот нам установили 
маленькие батареи вместо больших, — 
рассказывает она. — К кому по этому во-
просу обращаться? Наверное, сначала ко 

мне. Я единственное официальное лицо, 
которое в контакте с рабочими. Часто 
бываю в управе. Поэтому, если есть пре-
тензии, сразу надо об этом заявлять 
и конструктивно работать, чтобы устра-
нить все недостатки. 
Проблемы, с которыми столкнулись 
жильцы дома, кому-то могут показаться 
совсем несущественными. Ну, поставили 
им батарею меньшего размера... Другое 
дело, когда жильцы дома сами скидыва-
ются на какие-то работы, которые долж-
ны быть произведены в доме, но при этом 
не ставят в известность коммунальные 
службы. В этом случае необходим чело-
век, который бы мог наладить взаимо-
действие между работниками ЖКХ 
и жильцами. Жителям этого дома повез-
ло, что у них есть такой инициативный 

человек, который всегда в курсе всех про-
блем и постоянно на связи с управой 
и коммунальщиками. Плоды такого вза-
имодействия видны сразу — двор и подъ-
езд, в сравнении с соседними, очень от-
личаются своим уютом и чистотой. 
Екатерина Штекер сетует, что когда ра-
ботники управы встречаются с жителя-
ми микрорайона, чтобы выяснить их по-
желания, то времени на такой разговор 
обычно ни у кого не находится.
— Зато ругать всех в социальных сетях — 
на это время всегда найдется, — вздыха-
ет общественный советник. — Конечно, 
не все у меня получается. Но я уверена, 
что всегда можно договориться и найти 
выход из любой ситуации. 
СЕРГЕЙ ШАХИДЖАНЯН
edit@vm.ru

Общественный советник 
найдет способ помочь 

«Вечерняя Москва» продолжает рубрику «Ревизор», в рамках которой корреспонденты 
«ВМ» помогают жителям столицы решить их проблемы. Сегодня вы узнаете, кто может 
помочь жильцам решить проблемы, если остались какие-либо недоделки в доме после 
проведенного капремонта, как сделать свой двор безопаснее и многое другое. 

Коммунальные службы города, безуслов-
но, делают многое для благоустройства 
московских дворов — никто этого и не 
отрицает. Но иногда их усердие больше 
напоминает принудительное кормление 
больного. Ведь часто, вместо того чтобы 
оборудовать что-либо для людей, комму-
нальщики бросаются устанавливать все 
подряд — причем делают это кое-как, 
лишь бы жители от них отстали и больше 
«куда надо» не жаловались. 
Зачастую такое усердие порождает еще 
больше жалоб. И вот — конкретный при-
мер: письмо нашей читательницы Ири-
ны Карасевой с Криворожской улицы. 
Корреспондент «ВМ» выехал на место. 
...Во дворике мы увидели ухоженный 
сквер, вычищенные дорожки, ровные 
бордюры и новехонькие детские площад-
ки. Но! Ирина Борисовна указывает на 
дорожку, ведущую к ее дому. По ней зи-
мой — хоть на санях катайся. 
— Смех смехом, а здесь на крутых подъе-
мах очень опасно, поскольку поручней, 
за которые можно было бы держаться, 
нет, — говорит Ирина Борисовна. — Зи-
мой, и даже просто вечером, слабовидя-
щий человек, да еще со слабыми ногами, 
тут ходить не может. Крутая горка, хоть 
и невысокая, а все равно страшновато. 
Не придержишься за поручни — упа-
дешь. А если приморозит? На льду никто 
не удержится, даже молодые.
Метрах в десяти замечаю еще один подъ-
ем. И хотя здесь есть ступеньки, чтобы 
подстраховаться, тоже лучше держаться 
за поручни. Слабовидящим и малопод-
вижным людям без них тут — ну никак не 
пройти. И как им, скажите, преодолевать 
эти полосы препятствий, напоминаю-
щие аттракцион «американские горки»? 
Вот и Ирина Борисовна однажды здесь 
упала и повредила бедро — сложнейший 
перелом, после которого женщине при-
шлось перенести тяжелейшую и дорого-
стоящую операцию.
Как в один голос утверждают жильцы 
дома, у них во дворе когда-то были панду-

сы, но их почему-то убрали. Надо бы вос-
становить... 
— Ведь пенсионеры — тоже люди, — 
вздыхает Ирина Борисовна. — Я работа-
ла в Госплане, хотя это и не важно. Как 
и многие мои соседи, тоже пенсионеры, 
все мы просим уважения к себе. Ведь мы 
прожили жизнь. 
Чтобы разобраться в ситуации и помочь 
пожилым людям, отправляемся в ГБУ 
«Жилищник» Нагорного района. Зару-
чившись доверием жильцов, рассказыва-
ем об их проблеме начальству учрежде-
ния. Нам сначала объясняют, что «всем 
не угодишь» и, мол, при благоустройстве 
дворов пожелания от жильцов высказы-
вались разные, но затем все-таки обеща-
ют помочь.

— Мы обязательно примем во внимание 
обращение жителей, проживающих по 
адресу: Криворожская улица, 29, кор-
пус 3, — говорит заместитель директора 
по благоустройству ГБУ «Жилищник» 
Нагорного района Сергей Дмитриев. — 
До наступления зимы мы установим не-
обходимые пожилым жителям поруч-
ни и пандусы, чтобы проход по дворо-
вым дорожкам был для людей удобным 
и безо пасным. 
Более того, ГБУ «Жилищник» Нагорного 
района возьмет дворовую территорию 
под особый контроль. И если поручни на 
склонах сломаются, их своевременно по-
меняют. 
МИХАИЛ САВКИН
m.savkin@vm.ru

Американские горки во дворах — 
не для русских бабушек

В редакцию «ВМ» обратилась жительница Нагорного района Ирина Карасева с просьбой помочь благо-
устроить двор дома на Криворожской улице под нужды слабовидящих людей, поскольку среди жите-
лей немало людей из Общероссийского общества слепых.

Житель района Хамовники, москвич Василий Кузьмин пожаловался на то, что по адресу: ул. Хамовнический Вал, 4, в подъезде был произведен нека-
чественный капитальный ремонт. Автор письма утверждает, что после того как ушли строители, выяснилось, что трубы в доме положены криво, бата-
реи протекают, а стены в подъезде как были грязными, так и остались. Чтобы проверить эту информацию, корреспондент «Вечерней Москвы» отпра-
вился по указанному адресу. 

cуть проблемы

Одним из актуальных вопросов последне-
го времени является установка шлагбау-
мов при въезде во двор — так москвичи 
«охраняют» свои парковочные места от 
«чужаков». Однако жители практически 
целого микрорайона на улице Грузинский 
Вал решили пойти еще дальше и собира-
ются окружить заборами довольно боль-
шой периметр: от Второй Брестской ули-
цы до Грузинского переулка. Но эта идея 
пришлась по душе далеко не всем. Корре-
спондент «ВМ» пообщался как со сторон-
никами, так и с противниками тотального 
строительства ограждений. 
Житель одного из домов по Грузинскому 
Валу Александр Борознов уверен в том, 
что перегораживание периметра домов 
ни к чему хорошему не приведет. Кроме 
того, у него вызывает сомнения тот факт, 
что вопросами, связанными с организа-
цией этих работ занимается один чело-
век — житель дома №  28 по Грузинскому 
Валу Гарегин Минасян. Он же занимается 
и сбором денег с жильцов на проект. Бо-
рознов уверен: поскольку вся эта система 
коснется нескольких сотен жителей до-
мов, необходимо, чтобы порядок и систе-
ма допуска во дворы автотранспорта была 
максимально надежной. Также необходи-
мо сделать так, чтобы все траты собраных 
денег были подтверждены документаль-
но — с бухгалтерской отчетностью и ауди-
торской проверкой. 
Кроме того, по мнению Борознова, вся эта 
многоуровневая система ограждений от-
нюдь не гарантирует защиту придомовых 
территорий от посторонних — они легко 
могут зайти на территорию с кем-то из 
жителей или во время въезда автомобиля. 
Однако инициатор «тотального огоражи-
вания» Гарегин Минасян считает, что та-
кие меры просто необходимы — неодно-
кратно случалось, что местные жители из-
за стихийных стоянок «чужих» машин 
просто не могли выйти из подъезда. 
— До тех пор, пока мы не установили 
шлагбаум, многие на авто сокращали 
свой путь через наш двор, объезжая проб-

ки по Грузинскому Валу — причем на 
большой скорости. Мы даже шутили: нуж-
но поставить светофор, чтобы люди могли 
перейти через свой двор, — рассказал Ми-
насян. 
Сейчас периметр дворов оборудован не-
сколькими десятками камерами и GSM-
модулями. Подобная бдительность уже 
приносит свои плоды: эта территория ста-
ла чемпионам по раскрытию автоугонов 
и других проишествий как уголовного, 
так и бытового характера. Например не-
оспоримым доказательством для след-
ственных органов стали кадры, где видно 
как двое мужчин избивают человека 
и снимают с него куртку, в которой был бу-
мажник и документы. Другой случай — 
камеры зафиксировали, как злоумышлен-
ники снимают зеркала с дорогих инома-
рок. Эти съемки помогли задержанию 
преступников. Поэтому местные опера-
тивники не нарадуются таким помощни-
кам, которые помогают раскрывать пре-
ступления. 
Кстати, там же, на одной из придомовых 
территорий по Грузинскому Валу, нахо-
дится вентиляционная шахта метро — не-
когда любое место сборища бомжей с на-
ходящегося поблизости Белорусского 
вокзала. Когда проводилось благоустрой-
ство, Минасян настоял на том, чтобы ря-
дом с шахтой установили несколько мощ-
ных фонарей — чтобы как следует подсве-
тить этот участок. Стоит ли говорить 
о том, что после этого бездомные стали об-
ходить стороной этот двор?
На сегодняшний день можно говорить 
о том, что меры, предпринятые местными 
жителями для защиты своих дворов от не-
прошеных гостей, дали положительный 
результат. Однако не все жильцы согласны 
с действиями и инициативами активиста. 
Удастся ли сторонам договориться между 
собой и прийти к консенсусу? Специаль-
ный корреспондент «Вечерней Москвы» 
будет следить за развитием событий.
СЕРГЕЙ ШАХИДЖАНЯН 
edit@vm.ru

Тотальное ограждение 
ради безопасности 

На улице Грузинский Вал собираются поставить заборы 
по всему периметру целого микрорайона. Ряд жителей 
поддерживает эту идею, другие выступают резко против. 

cуть проблемыcуть проблемы

25 октября 13:20 Жительница дома Рика Алешина показывает недоделки строителей после капитального ремонта. Заменив старую 
батарею на более маленький по размеру радиатор, строители не привели в порядок стену подъезда 

В Панкратьевском переулке на тро-
туаре некачественно уложили плит-
ку, в асфальте спустя месяц появи-
лись выбоины. Очень просим испра-
вить ситуацию.
Олеся Леонтьева, жительница Красно-
сельского района 
■ Отвечает глава управы Красносель-
ского района Наталья Мамонова:
— Уважаемая Олеся! По указанному 
адресу выполнены работы по монта-
жу недостающих элементов плиточ-
ного покрытия тротуара. Замечание 
устранено.

В парке имени Декабрьского воору-
женного восстания на улице 1905 го-
да на ограждении появились надпи-
си и граффити. Пожалуйста, очистите 
заборы от рисунков вандалов. 
Сергей Рыжиков, житель Пресненского 
района
■ Отвечает глава управы Пресненско-
го района Александр Михайлов:
— Уважаемый Сергей! Ограждения 
очищены от надписей и граффити. За-
боры возле парка вновь в удовлетво-
рительном состоянии. 

Лестница в подъезде дома № 10/21 
по Таганрогской улице разрушается 
прямо на глазах. Отделочный слой 
находится просто в ужасном состоя-
нии. Отремонтируйте, пожалуйста, 
нашу лестницу, приведите ее в по-
рядок. 
Андрей Бойчук, житель района Люблино
■ Отвечает глава управы района Люб-
лино Алексей Бирюков:
— Уважаемый Андрей! Управа района 
Люблино сообщает, что в настоя-
щее время выполнены все необходи-
мые работы по восстановлению лест-
ницы в подъезде № 4 с последующей 
окраской.

sms-
портал
(903)767-21-79

C КАМИЛОЙ ТУРКИНОЙ

газета выступила. что сделано

За прошедшие недели редакция «ВМ» получила сразу несколько официаль-
ных ответов на публикации о городских проблемах в рубрике «Ревизор». 
На публикации в нашей газете отреагировали в Следственном комитете Рос-
сии, а также префект Северо-Восточного административного округа и заме-
ститель префекта Юго-Восточного административного округа. 

Префект Северо-Восточного административного округа города Москвы Влади-
мир Виноградов ответил на обращение в газету Ольги Хаустовой, в котором шла 
речь о несвоевременном завершении работ по замене мягкого резинового по-
крытия на спортивной площадке, расположенной по адресу: улица Римского-
Корсакова, 6. В письме префект сообщил следующее: «В рамках текущей 
эксплуа тации силами ГБУ «Жилищник района Отрадное» выполнены работы 
по приведению территории спортивной площадки в надлежащее состояние».

Материал «Плата за доверчивость — полмиллиона» был опубликован в нашей 
газете 11 октября в рубрике «Адресная критика». В нем рассказывалось, что у пен-
сионеров — жильцов одного из столичных домов под предлогом ремонта 
«под ключ» были похищены деньги. Тему подхватили другие СМИ. В итоге глава 
Следственного комитета России Александр Бастрыкин поручил руководителю 
ГСУ СК РФ по городу Москве Александру Дрыманову проверить данный факт 
и дать правовую оценку действиям мужчины, обманувшего жителей дома.

Заместитель префекта Юго-Восточного административного округа города Мо-
сквы Евгений Афанасенков дал ответ на публикацию от 20 сентября в рубрике 
«Нам пишут» по вопросу освещения в холле 1-го этажа подъезда № 2 жилого 
дома по адресу: улица Белореченская, 33. Как заявлено в письме, в настоящее 
время ремонтно-эксплуатационным участком № 5 ГБУ «Жилищник района Люб-
лино» освещение по вышеуказанному адресу восстановлено. 

Страницу подготовила СЛУЖБА НОВОСТЕЙ ВМ

ПрефектСеверо-Восточногоадминистративногоокруга городаМосквыВлади-

Материал«Платазадоверчивость—полмиллиона»былопубликованвнашей

Заместитель префекта Юго-Восточного административного округа города Мо-
сквы Евгений Афанасенков дал ответ на публикацию от 20 сентября в рубрике 
Н 1 №2

Ревизор

СЕ
РГ
ЕЙ

 Ш
АХ
И
Д
Ж
АН

Я
Н

М
И
ХА
И
Л

 С
АВ
КИ

Н

25 октября 10:00 Пенсионеры и инвалиды, проживающие в доме по улице 
Криворожской, 29, недовольны отсутствием поручней на прогулочных дорожках
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Пассажиры машины времени
4 ноября случится Всемирный день мужчин, учрежденный в нашей стране первым президентом СССР Михаилом Горбачевым. Есть ли идеальные мужчины среди 
жителей столицы? А еще в городе могут появиться новые «транзитные» электрички: станет ли горожанам удобнее добираться на работу? Обо всем, что волнует 

жителей и общественность столицы, читайте на странице «Мнения».

Революция 
электричек города

Пределы 
гуманного

В Москве, похоже, появится новый вид транспорта — 
«сквозные» электрички. Идею озвучил Сергей Собя-
нин. Суть проста: пригородные электропоезда бу-
дут проходить Москву насквозь. Не «конечная стан-

ция — Белорусский вокзал», а едем дальше, куда нужно. 
Возможно, даже прямо до места работы — если офис не-
далеко от платформы.
Согласитесь, очень удобно. Ведь сейчас, по данным же-
лезнодорожников, в Москву по рельсам ежедневно (!) 
прибывает до полутора миллионов пассажиров из Подмо-
сковья и ближайших регионов. Люди приезжают на рабо-
ту, а вечером — домой. И все бы здорово, но, как правило, 
едут они с пересадкой в метро. А оно и так перегружено. 
Плюс теряют время и деньги. Если на электричке, да пря-
мо до офиса — ну или пару-тройку остановок на автобусе 
от платформы, то путь будет много короче. Есть, впрочем, 
немаловажный нюанс. Надо что-то делать с самими элек-
тричками.
Каждый раз, садясь в вагон пригородного поезда, я чув-
ствую себя пассажиром машины времен Герберта Уэлса. 

Большинство электри-
чек — это 1980-е годы. 
А ведь прошло 30 уже лет. 
Та же обшарпанность, раз-
рисованные стены, орущие 
коробейники... Уют граж-
данской войны. Какие кон-
диционеры, какие туалеты, 
какие места для велосипе-
дов, о чем вы! Такие элек-
трички встречаются очень 

редко. В основном у нас тут еще «совок». А москвичи, да 
и жители области, уже привыкли к комфорту МЦК. 
И в МЦК, например, коробейников совершенно невоз-
можно представить. Да их высадят на первой же останов-
ке, передав полиции! А из обычных электричек, увы, не 
высаживают... Железнодорожники и полиция ссылаются 
на несовершенство закона. Ну-ну... В Москве, получается, 
какие-то свои законы?
В общем, если пригородные электрички превращать в пол-
ноценный городской транспорт, то нужно менять и под-
вижной состав, и правила проезда. Чтобы никаких торгов-
цев, бомжей и погонь контролеров за «зайцами». Ведь ре-
шили же все эти проблемы в МЦК! Точнее, их просто не до-
пустили. Значит, все возможно. Не хочется, знаете, проез-
жая в вагоне мимо башен «Москвы-Сити», слушать тре-
скотню коробейника в турецкой кожанке, громко впари-
вающего тебе «уникальный нож для овощей». Если у нас 
столица, то и транспорт должен соответствовать.

Есть темы, к которым страшно прикасаться. Настоль-
ко они болезненны. В последнее время мне при-
шлось тесно контактировать с больными ДЦП, их 
родителями и медиками, которые проводят реаби-

литацию, оперируют, выхаживают этих больных детей.
ДЦП — это не заболевание, а общее название болезнен-
ных состояний, которые возникли в результате наруше-
ния деятельности головного мозга. Картина очень пе-
страя: есть ребятишки, которые сами стоять не могут, но 
резво бегают в специальном ортезе, который помогает 
им держаться прямо. Дети как дети. А есть страдальцы, 

которые не могут прогло-
тить даже жидкость. И при 
этом мыслят и чувствуют! 
Каково это — быть запер-
тым в клетке немощи? Да, 
есть такие личности, как 
Иван Бакаитов, который 
учится, является клиентом 
банка. Таких не так много. 
И они вызывают восхище-
ние. Остается много дру-

гих, которые обречены на ущемление во всех областях — 
так уж устроено человеческое общество.
Вал ДЦП пошел с тех пор, как наша страна, по примеру раз-
витых, начала выхаживать недоношенных младенцев ве-
сом от 500 граммов. Это подразумевает глубокую незре-
лость всех органов и систем. Сразу умирает почти полови-
на младенцев, за жизнь других отчаянно борются врачи. 
И побеждают порой… В редких случаях ребенок «перерас-
тает» пороки развития сердечной, пищеварительной, ды-
хательной систем. Остальные обречены на инвалидность 
той или иной степени. В том числе и по ДЦП.
Вот и возникает вопрос: надо ли бороться за каждую бере-
менность? С одной стороны — показатели смертности, 
которые стали дамокловым мечом медиков. Ну как же — 
мы достигли европейского уровня! Мы получили возмож-
ность гордиться своими достижениями перед миром. Да 
ведь и есть чем гордиться. С другой стороны — жизнь де-
тей, полная страданий. И жизнь семей, которая будет це-
ликом посвящена больному ребенку.
Европейская медицина приходит к пересмотру подхода 
к сохранению беременности на ранних стадиях в случае, 
если есть риск развития патологии у ребенка. Может, 
и нам пора?

НИКИТА 
МИРОНОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

новация

ОЛЬГА 
РЕДИЧКИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

неоднозначно

Мнения колумнистов могут не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

11 октября 2017 года. На станции «Дубровка» Московского центрального кольца. Москвичка Александра Суботич довольна 
комфортом новых вагонов электричек, курсирующих по МЦК 

Дозированное 
сочувствие

Устав о пирогов 
печении

Бывают дни, когда криминальные новости зашкали-
вают. В аварии погибли несколько человек. Труп об-
наружили в квартире. На железной дороге погиб че-
ловек. Ребенок выпал из окна.

Только за день в столице происходит около десятка таких 
происшествий. И это только те, о которых сообщают сред-
ства массовой информации. Мы к этому привыкли, это 
как фон. И только какие-то совсем уж неординарные слу-
чаи провоцируют народ на обсуждения... «Как так!» «Не-
ужели в цивилизованном обществе может происходить 
такое?!» — звучат возмущенные голоса. И эти эмоции 
охотно транслируют СМИ, 
социальные сети и так да-
лее. Но почему же на одни 
трагические события люди 
реагируют спокойно, а дру-
гие воспринимают ну уж 
очень близко к сердцу? 
Психологи единодушны: 
все дело в чувстве сопри-
частности. Если пострадав-
ший или погибший входит 
в близкий круг — родных, друзей, кумиров, да даже про-
сто знакомых, или это случай, который может произойти 
и с тобой, тогда да — реакция в разы сильнее. Поэтому лю-
бая катастрофа на транспорте вызывает больший эмоци-
ональный отклик у большинства граждан, чем сообще-
ния о жертвах военных действий или природных ката-
клизмов. Тем более что последние происходят, к счастью, 
довольно далеко.
Каждый день в какой-нибудь точке планеты случаются 
большие и маленькие трагедии. Да что там на планете — 
в столице суток не проходит без сообщения о каком-ни-
будь происшествии со смертельным исходом. Не говоря 
уже о естественной, так сказать, убыли человечества. Если 
воспринимать все это слишком эмоционально, наверное, 
можно сойти с ума. Поэтому — да здравствует здоровый 
цинизм! И все-таки. Если бы каждое сообщение — о смер-
ти женщины в бытовой ссоре или гибели ребенка, не на-
шедшего понимания в кругу родных, — вызывало такой 
же общественный резонанс, какой обычно бывает в связи 
с происшествием, касающимся медийной личности, мо-
жет, таких «мелких» несчастий стало бы меньше. А значит, 
больше стало бы чьих-то спасенных жизней. Возможно, 
даже тех, кем мы будем впоследствии восхищаться.

Законодательный зуд — явление известное. Среди 
градоначальников города Глупова, летописцем ко-
торого был Салтыков-Щедрин, был и статский со-
ветник Феофилакт Беневоленский, который пытал-

ся регламентировать всякий чих, в частности издал 
«Устав о добропорядочном пирогов печении».
С одной стороны, стремление законодателей упорядо-
чить существование народа весьма похвально. С другой, 
бывает и так: народные избранники недавно предложили 
разрешить гражданам вступать в брак не только во двор-
цах, специально для этого предназначенных, но везде, где 
вздумается — в парках, му-
зеях и прочее. Как, напри-
мер, в столице.
Возможно, в депутатской 
инициативе есть желание 
потрафить столичному 
градоначальнику, который 
разрешил на подведом-
ственной ему территории 
регистрировать выездное 
бракосочетание. Но никто 
не запрещает и провинциальным мэрам учредить такую 
норму у себя  — на то есть муниципальные собрания депу-
татов, полномочия которых как раз и позволяют прини-
мать такие законы к удовольствию местных жителей, 
и градоначальники тут в своем праве. Самоуправление 
как раз для этого и существует, чтобы устанавливать нор-
мы сообразно с нравами и обычаями своей местности, не 
обременяя этим депутатов общефедерального парламен-
та. То, что хорошо и понятно в Москве, может быть не-
сколько несвоевременно где-то еще.
Желание регламентировать сугубо интимные стороны 
жизни граждан на уровне федерального законодатель-
ства давно стало поводом для едких насмешек над депу-
татским корпусом. Не проходит и недели, чтобы СМИ не 
подняли на смех очередную инициативу по разработке 
какого-нибудь регламента из разряда, как мужу надлежит 
с женой своей супружески сожительствовать, не задев па-
триотических чувств. Есть немало вещей, которым чело-
век обучается без всяких инструкций, например, пользо-
ванию обеденной ложкой или хождению через двери.
То же касается и брака — кому какое дело, в платье какого 
фасона будет невеста, сколько пуговиц на фраке жениха 
и где пара намерена отпраздновать образование новой 
ячейки общества, если Уголовный и Гражданский кодек-
сы не будут нарушены. В стране, на мой взгляд, полно про-
блем и более серьезных, требующих участия депутатов 
Государственной думы.

ЕЛЕНА 
БОДРИЕНКО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

сопричастность

ГЕННАДИЙ 
ОКОРОКОВ
КОРРЕСПОНДЕНТ

законотворчество

Редактор страницы ИГОРЬ ЗИМАКОВ i.zimakov@vm.ru

Идеальный мужчина — это слишком

Так совпало, что в этом году 4 ноября будем отмечать не 
только государственный праздник, но и Всемирный 
день мужчин, учрежденный 17 лет назад по инициати-
ве Михаила Горбачева.

Представители сильной половины человечества, судя по 
опросам, никаких подарков особо не ждут. «Если только по-
больше женского внимания», — отвечают они в интернет-
опросах. Это, кстати, всегда пожалуйста!
Женская часть аудитории куда богаче на комментарии об 
этом празднике, тема-то благодатная. На одном форуме 
(разумеется, женском) ми-
лые дамы решили коллек-
тивно составить портрет 
идеального мужчины со-
временности. Мнения ра-
зошлись, но одна законо-
мерность в ответах броса-
ется в глаза. Перечисляя 
достоинства, коими дол-
жен, по мнению участниц 
опроса, обладать «идеаль-
ный», практически каждая из них употребила частицу «не». 
Как в песне — чтобы не пил, не курил, не гулял или хотя бы 
просто не валялся бревном на диване. То есть главное, чтобы 
он чего-нибудь плохого не делал. И далее — по списку, кому 
что больше претит.
Короче, слепили идеал, состоящий из сплошных отрицаний. 
Вроде все хорошо. Но сердце женское, как и женскую логику, 
понять невозможно. Через пару минут после последнего пе-
речисленного достоинства с треклятым «не» появляется но-
вое сообщение: «Что-то не очень…» За ним еще одно: «Да во-
обще — зануда!»
И понеслось. В пять минут отмели идею идеальности для му-
жика как невозможную в принципе, а заодно простили и раз-
решили ему все, даже лежание на диване и часовые игры 
в танчики.

Главным для женщин оказалось другое. Во-первых, мужчи-
на просто должен быть, «чтобы к нему прижаться, когда тебе 
плохо, одиноко или когда обидели на работе», и который ска-
жет: «Да плюнь на всех, ты у меня все равно самая лучшая!» 
Во-вторых, счастье, когда он наконец вобьет гвоздь в стену 
и повесит полку, пусть и после того, как она рухнет в одноча-
сье ему на ногу. И совсем уж идеально, если он, несмотря на 
эту бытовую травму, забинтованный до колена (на бюллете-
не, между прочим!), сядет за руль и повезет семью на дачу. 
И всего-то раз пять напомнит о своем героизме.
«А еще вдруг согласится сходить с ребенком в зоопарк!» — 
совсем уж размечталась одна из участниц дискуссии.
«Только бы дите дома не забыл», — спускают ее с небес на 
землю более опытные жены.
«Все одинаковые!» — комментирую я, вспомнив, как муж од-
нажды аккурат в зоопарке забыл коляску со спящим в ней 
младшим сыном возле вольера с бегемотами. Ну как за-
был… Просто думал, что я ее взяла, когда пошла за мороже-
ным, оставив детей на отцовское попечение. Сына нашли, 
конечно. И до сих пор, по версии мужа, в этой истории я не 
мать, а кукушка. Ну и ладно. Зато когда мои мальчишки рос-
ли, не было для них большего счастья, чем остаться дома 
с отцом. У них там своя, непонятная мне жизнь начиналась.
Собралась, помню, как-то в длительную командировку. Дол-
го мучилась, решалась, как мужу сказать, что оставлю его од-
ного с двумя детьми на целых пять дней… Сказала. А у него-
то аж глаз загорелся: «Поезжай, конечно, дорогая!» И добав-
ляет: «Дай отдохнуть!» Я, конечно, поинтересовалась, как 
они тут без меня отдыхать собираются… «В тишине и празд-
ном безделье!» — отвечает. А младший еще и добавил: «Мам, 
ты потом приедешь с чувством вины и простишь нам все 
это…»
За это «это», наверное, их и любим. Потому что, если уж со-
всем по-честному, мы, жены-мамы, занудствуем куда чаще, 
чем мужья и отцы. А если и они идеальными станут… Заску-
чаем ведь, согласитесь.

НАТАЛЬЯ 
ПОКРОВСКАЯ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

жизненный опыт
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Средство сделать жизнь вкуснее, богаче 
и мягче. Маринад — больше, чем соус
С помощью правильного ма-
ринада даже старое и жест-
кое мясо может превратить-
ся в деликатес.

Любой маринад для мяса обя-
зан иметь в своем составе три 
базовых ингредиента. Это аро-
матизатор, какая-либо кисло-
та и жир. В этом уверен шеф-
повар одного из московских 
ресторанов Евгений Китаев.
— Кислотная среда способ-
ствует тому, что волокна мяса 
смягчаются, в результате чего 
готовое блюдо получается бо-
лее нежным, — пояснил экс-
перт. — Жир — а как правило, 
это масло — как бы обволаки-
вает мясо, в результате чего во 
время приготовления сок 
остается внутри. Ну а арома-
тизаторы придают кушанью 
аромат и законченный вкус. 
В качестве кислоты использу-
ют, как правило, все виды 
имеющихся в распоряжении 
современных кулинаров ук-
сусов. 
— Также для этих целей от-
лично подходят кефир, йогурт 
и даже соки кислых фруктов. 
Например, лайма, лимона 
или граната, — добавляет дие-
толог Елена Соломатина. — 
Многие предпочитают ис-
пользовать майонез, но он, на 
мой взгляд, слишком жирный.
Очень важен выбор посуды: 
брать нужно емкости, кото-
рые не реагируют на воздей-
ствие кислоты. По этой при-
чине посуда металлическая 
либо алюминиевая не подой-
дет. Лучше взять емкости из 
фарфора, глины или стекла. 

— Вовсе не обязательно, что-
бы маринад покрывал мясо 
полностью, — пояснил Евге-
ний Китаев. — Кусочки мож-
но время от времени просто 
переворачивать либо мешать. 
Имеет значение и время при-
готовления. Наш эксперт со-
ветует следовать требовани-
ям рецепта. Принцип «пускай 
еще немножко постоит» со-
вершенно не годится. Мясо, 
слишком долго лежавшее 
в маринаде, может просто 
стать кислым или вовсе без-
вкусным. 
— Еще один важный момент.  
Перед приготовлением обяза-
тельно проследите, чтобы ма-

ринад стек с кусочков. Если 
они будут мокрыми, то станут 
скорее тушиться, нежели жа-
риться, — пояснил Евгений 
Китаев. 
Еще одно важное правило: 
нельзя использовать маринад 
повторно. В нем слишком 
много бактерий. Даже если вы 
хотите поливать им во время 
жарки, скажем, шашлык, не 
поленитесь, поставьте состав 
в кастрюльке на плиту и бы-
стренько доведите до кипе-
ния. Но кипятить не стоит — 
испортите. 
А теперь о мясе. Перед мари-
новкой разморозьте его, хоро-
шо промойте, удалите все не-

нужные части, например, 
пленки и сухожилия. Вы мо-
жете мариновать мясо цели-
ком или порезать его на ку-
ски — чтобы на маринование 
ушло меньше времени. 
— Проткните мясо вилкой, 
чтобы оно лучше пропита-
лось, выложите его в посуду 
с маринадом, хорошо переме-
шайте, накройте посуду 
крышкой и поставьте в холо-
дильник, — советует Евгений 
Китаев. — Продолжитель-
ность маринования может ко-
лебаться от получаса до трех 
суток, все зависит от состава 
маринада, качества мяса 
и размеров его кусков. 

Кому бутерброд, 
а кому и мини-пицца
Многие москвичи предпочи-
тают не утруждать себя дол-
гой готовкой и придумывают 
рецепты простых и быстрых 
закусок. Особенно уместны 
они на праздничном столе. 
«ВМ» узнала секреты таких 
незамысловатых блюд.

СОФЬЯ ВЕРТИЦКАЯ
РЕСТАВРАТОР МУЗЕЙНЫХ ЦЕННОСТЕЙ

Всегда на праздники делаю 
канапе по рецепту бабушки. 
Отлично сочетается с напитка-
ми. На черный хлеб кладу ку-
сочек ветчины или колбасы, 
кусочек огурца, затем посы-
паю зеленью, укропом и пе-
трушкой. В финале нужно по-
ложить половинку оливки 
(черной, без косточки) и не-
много моркови по-корейски. 
Все это проткнуть зубочист-
кой. Гостей обычно от такой 
закуски не оторвать.

АРСЕНИЙ ШАЛЯПИН
ПРОГРАММИСТ 

У меня обычно вместо бутер-
бродов целая мини-пицца по-
лучается. Готовить полноцен-
ные блюда ленюсь — живу 
один. А бутерброды — это 
и вкусно и сытно. 
Итак, беру нарезной батон, 
каждый ломтик смазываю 
майонезом, сверху кладу кол-
басу, затем зелень, кружочек 
помидора свежего и посыпаю 
сыром. Все это на две минуты 
надо отправить в микровол-
новку. Сыр должен распла-
виться. Колбасу можно заме-
нить ветчиной, грибами или 

и тем и другим. Главное — 
майонез и помидор для соч-
ности. Можно добавить кетчуп 
и горчицу. Вкуснятина обал-
денная. А главное — быстро. 
Несмотря на мою утреннюю 
лень, я даже по утрам такое 
готовлю. Да и на холостяцких 
застольях всегда идет на ура.

ВЕРОНИКА МАТВЕЕВА
УЧИТЕЛЬ НАЧАЛЬНЫХ КЛАССОВ

Делаю изысканные бутербро-
ды с ананасами. Для начала 
беру батон, ветчину, сыр. Ба-
тон разрезаю и куски обжари-
ваю с двух сторон, смазываю 
маслом, кладу на него ветчи-
ну, сверху кружок консерви-
рованного ананаса, а затем 
тертый сыр. Все это нужно от-
править на несколько минут 
в духовку. Если предполагает-
ся застолье, для красоты мож-
но еще в дырку ананасового 
ломтика положить вишенку.

ДАВИД АПЯН
МЕРЧАНДАЙЗЕР

Бутерброды делаю исключи-
тельно не с хлебом, а с листо-
вым лавашом. Заворачиваю 
в него поджаренный фарш, на-
резанные маринованные огур-
чики и оливки без косточек. 
Получается очень интересное 
вкусовое сочетание. Нужно 
еще в финале лаваш скатать 
плотно в рулетик и ненадолго 
поместить в холодильник. По-
сле чего нарезать этот рулетик 
на кусочки примерно два сан-
тиметра шириной. Попробуйте, 
не пожалеете.

Покупатели стали разборчивей, 
потому что выбор огромен

На следующей неделе мы уз-
наем имена победителей кон-
курса «Московское качество». 
Лучших производителей мяс-
ных продуктов назовут уже 
10 ноября.
— Этот конкурс, я считаю, 
жизненно важен. Ведь, как го-
ворят медики, наше здоровье 
на 70 процентов зависит от 
того, что мы едим и пьем, — 
сказал председатель комитета 
Торгово-промышленной па-
латы РФ по развитию потре-
бительского рынка, гендирек-
тор Московской международ-
ной бизнес-ассоциации Алек-
сандр Борисов. — Поэтому 
очень важно доводить до по-
купателей, то есть рядовых 
москвичей, всю информацию 
о качестве тех или иных про-
дуктов. 
Александр Иванович как яр-
кий организатор бизнеса дал 
советы разным участникам 
рынка.
— Производителям, несмотря 
на падение спроса, проблемы 
с сырьем и банковскими кре-
дитами, я бы советовал забо-
титься о качестве, — пояснил 
эксперт. — Ведь потребитель, 
поверьте, качество очень тон-
ко чувствует. Кризис закон-

чится, а его мнение о вашем 
продукте останется. И если 
оно негативное, и вашу колба-
су покупали только из-за 
цены, то покупатель уйдет 
к тому, кто его не подвел.
Торговым сетям Александр 
Борисов советовал усилить 
контроль за тем, что находит-
ся на прилавке.
— Просроченные продукты, 
переклеенные этикетки, к со-
жалению, стали встречаться 
все чаще, — заметил экс-
перт. — Если не наладить кон-
троль за работой менеджеров, 
легко потерять доверие поку-
пателей и, как следствие, до-
ходы.

Покупателям же Александр 
Иванович посоветовал быть 
предельно внимательными. 
— Всегда смотрите на этикет-
ку, оценивайте состав продук-
та и сроки его реализации, — 
рекомендовал эксперт. — На-
помню, государство уже не-
сколько лет никак не влияет 
на качество продукта и отсле-
живает только его безопас-
ность. А это разные вещи.
Как отметили члены эксперт-
ного совета, в последние 10–
15 лет на рынке продуктов 
произошел качественный 
сдвиг. В Москве, например, 
появилось множество супер-  
и гипермаркетов.

— В супермаркете предлага-
ется от 3 до 5 тысяч наимено-
ваний продуктов, а в гипер-
маркете — до 50 тысяч. Меж-
ду тем, по данным маркетоло-
гов, потребителю обычно до-
статочно не более 250 наиме-
нований, — пояснил Алек-
сандр Борисов. — В общем, 
наши люди уже, что называет-
ся, наелись и теперь выбира-
ют лучшее по соотношению 
«цена-качество».
Татьяна Погребинская, па-
тентный поверенный РФ, со-
ветник фирмы «Юридическая 
фирма «Городисский и Парт-
неры», считает, что серьезно 
вырос и производитель:

— Мы видим все новые и но-
вые формы упаковки. Та же 
колбаса все чаще продается 
в нарезанном виде, что очень 
удобно, — пояснила экс-
перт. — И, наконец, многие 
производители дошли до по-
нимания, насколько важен 
бренд, товарный знак. И на-
сколько важно его защи-
тить — чтобы под вашей мар-
кой не выходило подделок. 
Ведь именно товарный знак 
сейчас служит не только ори-
ентиром для покупателей, но 
и своеобразным знаком каче-
ства, если оно есть.
Борис Мошкович, начальник 
Управления поддержки и раз-

вития малого и среднего пред-
принимательства столичного 
Департамента науки, про-
мышленной политики и пред-
принимательства, уверен:
— Сейчас на рынке мясопро-
дуктов очень много игроков. 
И едва ты оступился, снизил 
качество, как твое место тут 
же могут занять, — подыто-
жил Борис Ефимович. — Я бы 
рекомендовал сетям смелее 
работать с поставщиками 
и пускать на полки небольших 
производителей, но с достой-
ным качеством. Покупатели 
оценят тот факт, что вы дали 
им шанс. И придут к вам за но-
выми вкусными продуктами.

В медиацентре 
«ВМ» состоялось 
финальное засе-
дание эксперт-
ного совета кон-
курса «Москов-
ское каче-
ство-2017». Экс-
перты рассказа-
ли об основных 
трендах рынка 
мясопродуктов.

тенденции

Потребитель 
на цену смотрит

Конкурс «Московское качество», как мне кажется, 
особенно важен тем, что продукты оценивают не 
только покупатели, но и эксперты. Ведь бытует рас-
пространенное мнение, что конкуренция все рас-

ставляет по своим местам. Дескать, когда на рынке много 
брендов, покупатели выберут самый качественный про-
дукт. Это ерунда. 
Первое: в последние 3,5 года покупательская способность 
населения не растет, а падает. По данным торговых сетей, 
уже около 40 процентов оборота — это так называемый 
акционный товар, то есть купленный в ходе всевозмож-
ных акций и спецпредложений со скидкой. Иными слова-
ми, покупатели все больше ориентируются на цену. А чем 
ниже цена, тем, как правило, ниже и качество.
Второй момент: популярность бренда зависит от сложив-
шихся предпочтений покупателей. Типичный пример. 

Старшее поколение при-
выкло, что вареная колбаса 
должна быть розовой. Если 
розовая, значит, свежая, 
качественная. Но розовый 
цвет не имеет к качеству ни 
малейшего отношения. Он 
говорит лишь о том, что 
в колбасный фарш добави-
ли нитрит натрия — краси-
тель, дающий приятный 

розовый цвет. Да, он разрешен и совершенно безопасен. 
Но он совершенно не про качество, а про товарный вид. 
Третье: популярность бренда зависит и от его вкусовых 
качеств. Нравится колбаса по вкусу — народ с удоволь-
ствием покупает. Но вкус может быть обусловлен от-
нюдь не качеством продукта — например, большим со-
держанием в фарше свежего мясного сырья, а аромати-
заторами и усилителями вкуса. Вкусна колбаса этого 
бренда? Да, очень. Раскупают ее? Моментально. Каче-
ственная она? Да вовсе необязательно! 
Вот именно поэтому качество продукта должны оцени-
вать не только покупатели, но и профессионалы. Соот-
ветствует ли продукт заявленным показателям? На-
сколько велико в нем содержание мяса? Эти моменты 
и необходимо отслеживать. Иначе самыми популярны-
ми продуктами признают просто самые дешевые. 

ИГОРЬ 
БЕРЕЗИН
ПРЕЗИДЕНТ 
ГИЛЬДИИ 
МАРКЕТОЛОГОВ

экспертиза

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

26434 ккал — калорийность 
100 граммов колбасы 
«Арбатская».

килограмма мясопро-
дуктов съедает за год 
средний москвич.

минут, как прави-
ло, варится до го-
товности сосиска.

рублей — средняя цена 
килограмма свинины 
в Москве.

процента жира содер-
жится в классических 
шпикачках.280 33

Подготовили НИКИТА МИРОНОВ, ЕКАТЕРИНА ЯСАКОВА edit@vm.ru

На сайте Московской торгово-промышленной палаты за-
вершилось голосование, проводившееся в рамках конкур-
са «Московское качество». Напомним, с 1 марта горожане 
выбирали лучшие мясные продукты в десяти номинациях. 
Среди них, например, «Вареные колбасы», «Сосиски и сар-
дельки», «Полукопченые колбасы» и т. д. Жители столицы 
голосовали весьма активно. Сейчас результаты голосова-
ния оценивают эксперты, проверяющие в том числе каче-
ство продуктов-лидеров. Друзья, спасибо за проявленную 
активность! Скоро мы узнаем, кто же стал лучшим в каждой 
из десяти номинаций.

Голосование завершено, спасибо!

В Московской торгово-промышленной палате началась подготовка 
к награждению победителей конкурса «Московское качество». А сегодня мы 
рассказываем о тенденциях на рынках мясных продуктов и приготовлении 
маринада. Также публикуем опрос читателей.

ЕЖЕДНЕВНАЯ 
ДЕЛОВАЯ ГАЗЕТА

26 октября 13:20 Покупательница Марина Цыбульская выбирает колбасу в одном из столичных супермаркетов. По мнению экспертов, рынок мясопродуктов в столице 
весьма насыщен. Поэтому, если производитель оступится, снизив качество, его место быстро займут конкуренты

25 октября 2017 года. Москвич, готовя мясо, заливает его маринадом. По мнению экспертов, 
настоящий маринад должен быть кислым, чтобы мясо стало мягче

Бешбармак
Это традиционное мясо-мучное блюдо тюркоязычных народов. Блюдо представляет 
собой крошеное отварное мясо с лапшой. Обычно бешбармак делается из жирной 
баранины на косточке. Очень важно, в какой последовательности ингредиенты выкла-
дываются в тарелку. Классический вариант предусматривает следующую: лапша, мясо, 
овощи, зелень и бульон.

В 100 граммах продукта:

Калорийность
53,7 ккал

Белки
2,9 г

Жиры
0,8 г

Углеводы
8,5 г

Традиция мелко крошить 
мясо имеет особое зна-
чение и древние корни. 
Это знак уважения хозяев 
к гостям, особенно к аксака-
лам — им трудно разжевы-
вать крупные куски. Плохо 
накрошенное мясо в беш-
бармаке расценивается 
как неуважение к гостям

Образованное из «беш» 
и «бармак» слово оз-
начает «пять пальцев». 
Во время еды кочев-
ники не использовали 
столовые приборы 
и брали мясо пальцами
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ше. Но делать выводы и при-
нимать решения в ближай-
шие лет пять-семь будут все-
таки люди. Нелогичность 
и способность нестандартно 
мыслить — вот наше главное 
преимущество перед маши-
нами.
С механическими специаль-
ностями, требующими моно-
тонного исполнения заранее 

заданной схемы 
действий, все пред-
решено. Аудио-
гиды, записанные 
на множестве по-
пулярных языков, 
уже сейчас вытес-
няют в крупных 
музеях живых экс-
курсоводов. Вме-
сто оператора 
колл-центра на 
звонки отвеча-
ет автоответчик, 
пред лагающий на-

жать на кнопку от 1 до 9 в соот-
ветствии с запросом пользова-
теля. Роль корректора все 
чаще отводится автоматике. 
А набирать печатный текст со-
временные программы и при-
ложения умеют даже с голоса. 
Но как же в таком случае мо-
гут быть заменены роботами 
журналисты, документоведы, 
писатели?
— От технологий мы никуда 
не денемся, — утверждает за-
меститель генеральной ди-
рекции Московских междуна-
родных книжных выставок-
ярмарок Владек Дарман. — 
Более того, люди начнут при-
выкать использовать их в по-
вседневной жизни. Но я не 
стал бы утверждать, что писа-
тельская, творческая среда 
в ближайшие лет 30 уйдет 
в «роботы». Пока люди инте-
ресуются чужими жизнями, 
пока им нравится подгляды-
вать, издательства будут за-
полнять прилавки магазинов 
популярными книгами.
Таким образом, будущее за че-
ловеком до тех пор, пока мы 
умеем самостоятельно анали-
зировать и делать выводы. 
И держа машины под контро-
лем, бояться технологическо-
го прогресса нет смысла. Од-
нако под уже происходящие 
изменения рынку труда все 

же придется подстраиваться. 
Так, представители гумани-
тарных и творческих профес-
сий все больше переходят 
на удаленный режим работы. 
По данным еще одного иссле-
дования рекрутинговой ком-
пании, 90 процентов опро-
шенных офисных сотрудни-
ков планируют со временем 
перейти на дистанционную 
работу. 30 процентов из них 
главной причиной такого ре-
шения называют возмож-
ность свободно путешество-
вать по миру. Еще 35 считают, 
что такой вид работы повысит 
их продуктивность, качество 
работы, при этом уменьшит 
издержки.
— С развитием технологий 
мы будем достигать более ам-
бициозных целей, — утверж-
дает автор проекта поисковой 

системы нового 
поколения Memo-
tix Дмитрий Жу-
равлев. — Удовлет-
ворение потребно-
стей станет ком-
фортным и доступ-
ным, расширится 
инструментарий 
для работы специ-
алистов.
Удаленную работу 
практикуют уже 65 
процентов работодателей. 
В большинстве случаев со-
трудник обязан появляться 
в офисе один-два раза в неде-
лю. Правда, это палка о двух 
концах. Ведь оформить «уда-
ленщиков» в штат готовы 
пока только 44 процента ком-
паний. И среди главных недо-
статков такого вида взаимо-
действия называют полное 

отсутствие вовлечения со-
трудников в корпоративную 
культуру.
— Во многом возможность ра-
ботать удаленно зависит от 
специфики отрасли бизнеса 
и сферы деятельности кон-
кретного специалиста, — го-
ворит генеральный директор 
рекрутинговой компании 
Алексей Штейнгардт. — На-
пример, банки часто боятся 
скомпрометировать конфи-
денциальные данные, поэто-
му редко поручают свою рабо-
ту «удаленщикам». А вот в тех 
сферах, где местоположение 
никак не сказывается на ре-
зультате или безопасности 
компании, работодатели го-
товы отдавать новые вакан-
сии на «удаленку». В эту кате-
горию попадают специали-
сты IT-технологий, копирай-
тинга, сбора и анализа дан-
ных, строительного проекти-
рования. Для компаний это 
хорошая возможность сокра-
тить издержки, а для работни-
ка — проводить больше вре-
мени с родными и близкими.
Специалистам, чьи сферы де-
ятельности рискуют стать 
анахронизмами остается 
либо доживать свой век, либо, 
приняв тенденции времени, 
менять квалификацию. Наи-
более востребованные в бли-
жайшем будущем профессии 
уже также определены. Высок 
спрос на технологов в абсо-
лютно всех индустриях, осо-
бенно в пищевом и непище-
вом производстве, фармацев-
тике и химии. В сфере деве-
лопмента работодатели гото-
вы даже переплачивать мар-
кетологам с опытом электрон-
ной коммерции. Многие дела-
ют ставку на медицину и счи-
тают, что будущее за диетоло-
гами, сетевыми врачами 
и специалистами по работе 
с медицинскими роботами. 
— Возможна и обратная тен-
денция, — считает Антон Про-
нин. — С развитием новых тех-
нологий могут появиться но-
вые профессии. Кроме того, 
большая часть научных откры-

тий, особенно в об-
ласти медицины 
и фармацевтики, 
привела к исклю-
чительно положи-
тельным послед-
ствиям. Как приме-
нять инновации 
и применять ли во-
обще, в любом слу-
чае будет опреде-
лять потребитель.
Для того чтобы 
в будущем конку-

рировать с роботами, придет-
ся пополнить свой профессио-
нальный арсенал специаль-
ными универсальными навы-
ками. Среди работодателей 
востребованы такие компе-
тенции соискателей, как ан-
глийский язык, опыт в обла-
сти предпринимательства, 
знание уникальных программ 
и специфичного сложного 
оборудования, требующего 
особых навыков при эксплуа-
тации.
— На самом деле будущее за 
экспертностью, высоким про-
фессионализмом, и это каса-
ется любой сферы, — делится 
своим мнением основатель-
ница одного из агентств соци-
ального рекрутинга Алена 
Владимирская. — Нет смысла 
идти в программирование 
или робототехнику, если вы 
осознаете, что сердце лежит 
к чему-то другому. Поймите, 
хороший юрист или стомато-
лог во все времена будет оста-
ваться не менее ценным, чем 
хороший программист. Одна-
ко автоматизация начальных 
стадий практически всех про-
фессий, за исключением твор-
ческих, скорее всего, произой-
дет. Рядовые сотрудники кон-
куренции с компьютером про-
сто не выдерживают. Техника 
не может ошибиться, заболеть 
или опоздать на работу.
Но пока замена человеческих 
профессиональных ресурсов 
роботами — лишь прогноз. 
И как именно повернется ры-
нок труда, наверняка никто 
не скажет. 
— Компьютеры смогут выде-
лять закономерности, но по-
нимать их под силу только че-
ловеку, — подводит итог Дми-
трий Журавлев. — И пока 
окончательные выводы дела-
ют люди, глобальных перемен 
не будет. 

Восстание роботов: какие 
профессии скоро исчезнут

В «группу риска», определен-
ную специалистами «Сколко-
ва» совместно с Агентством 
стратегических инициатив, 
попали журналисты, операто-
ры колл-центра, корректоры, 
тренеры, официанты, писате-
ли, библиотекари. В не менее 
опасной ситуации, по их мне-
нию, оказались туристиче-
ский агенты, экскурсоводы, 
смотрители в музейных за-
лах, носильщики. 
Аналогичное исследование 
провела в нашей стране одна 
из крупнейших рекрутинго-
вых компаний мира. Результа-
ты показали, что 37 процен-
тов россиян не сомневается 
в том, что будущее за профес-
сиями, в которых требуется 
проявлять творческий подход 
к решению поставленных це-
лей и постоянно повышать 
свою квалификацию. Также 
респонденты считают, что 
в прошлое уйдут фасовщики, 
документоведы, нотариусы, 
гиды и системные админи-
страторы. По мнению еще 
15 процентов опрошенных, 
менять сферу деятельности 
следует бухгалтерам. Еще 
15 предрекают исчезновение 
продавцов и 8 процентов — 
водителей. 
Что ждет нас через 13 лет? От-
вет экспертов краток — робо-
ты или программные продук-
ты, способные заменить чело-
века во многих сферах дея-
тельности. Так или иначе, на 
профессиональном поприще 
машины заменят человека 

в физическом плане, а искус-
ственный интеллект — в мо-
ральном. 
— Глобально изменений не 
произойдет, — считает обще-
ственный и политический де-
ятель Александр Законды-
рин. — Но поменяется форма 
восприятия человеком окру-
жающего мира. Наблюдается 
тенденция к упрощению. Ведь 
технологии для того и суще-
ствуют, чтобы сделать нашу 
жизнь комфортнее и легче.
Но так ли реальна перспекти-
ва абсолютной роботизации 
будущего? 
— Да, современные машины 
умеют понимать и текст, 
и изображение, и аудиоин-
формацию, — признает руко-
водитель центра инновацион-
ных решений BPM, LegalTech, 
IT-кластера Фонда «Сколково» 
Антон Пронин. — Но каждый 
робот «заточен» ровно на ту 
схему действий, к которой его 
«приучил» человек, он испол-
няет определенный алгоритм 
или набор алгоритмов. Одна 
из зарубежных компаний уже 
включила искусственный ин-
теллект в свой совет директо-
ров. Действительно, строить 
различные рисковые модели, 
анализировать ситуацию 
и давать рекомендации ма-
шина может однозначно луч-

1950 год. Советский плакат, прославляющий труд доярок, автор — Михаил Соловьев. Сегодня 
ручная дойка практически ушла в прошлое — ее заменили доильные автоматы

Сотрудники 
Московской 
школы управле-
ния «Сколково» 
заявили, что 
к 2030 году в Рос-
сии исчезнут 
57 профессий. 
Что ждет рынок 
труда в будущем, 
эксперты обсу-
дили во время 
круглого стола 
в эфире сетевого 
вещания «ВМ».

интересно

Абитуриенты хотят 
быть хирургами 
и пилотами
По словам абитуриен-
тов, самая престижная 
профессия — хирург. 
На второе место моло-
дежь поставила пило-
тов, на третье — инже-
неров-конструкторов. 
Из необычных профес-
сий в топ-20 попали шо-
колатье, астрофизик 
и авиатехник.
■
Самые большие 
зарплаты получают 
капитаны
Самыми высокооплачи-
ваемыми профессиями, 
по данным Минтруда РФ, 
являются капитан океа-
нического корабля и ко-
мандир воздушного 
судна. Они получают 
500 и 357 тысяч рублей 
соответственно. В рей-
тинг попали технологи 
золотодобывающей 
промышленности и тре-
неры хоккейных команд.
■
Врачи определили 
профессиональные 
заболевания
Медики утверждают, 
что более половины 
профессий так или иначе 
вредят здоровью. Офис-
ные сотрудники и мед-
работники страдают 
от искривления позво-
ночника. Близорукость 
непременно приходит 
к программистам и эко-
номистам. Вечно просту-
жены политики и акте-
ры. А самыми рано ста-
реющими признаны 
бортпроводники.

прогноз

Действительно ли роботы способны заменить лю-
дей на профессиональном поприще? И станет ли 
мир лучше, если это действительно произойдет 
в ближайшем будущем? О преимуществах и недо-
статках искусственного интеллекта перед живым 
и пытливым мышлением человека «ВМ» рассказа-
ли эксперты. 

Наша задача — 
перестроиться

Риски и опасения 
преувеличены

Развитие искусственного интеллекта — тенденция, 
объединяющая мир. Прогресс технологий уже не 
остановить. И нам придется жить в этих условиях. Од-
нако именно от нас зависит, сможем ли мы извлечь 

из этих обстоятельств максимальную пользу и выгоду.
Проникновение роботов в человеческую деятельность 
имеет свои положительные стороны. Существует масса 
сфер жизни людей, в которых нам сложно разобраться, 
ориентируясь исключительно на свои природные способ-
ности. Например, генерирование новостей про дорож-
ные ситуации в городе. Человек физически не способен 
справиться с этой задачей и понять масштабы той или 
иной пробки. Здесь требуется анализировать большие 
массивы данных в ретроспективе и моментально пони-
мать, где образовался обычный затор, а где произошла се-
рьезная авария. Предсказание времени в пути для авто-
мобилистов стало возможно именно благодаря компью-
терным программам.
В ближайшем будущем ши-
рокое распространение по-
лучат голосовые помощни-
ки. Вы только представьте, 
с каким огромным пото-
ком бытовых задач должен 
ежедневно справляться че-
ловек! Что поесть, брать ли 
с собой зонт, надеть пальто 
или куртку. И чтобы опре-
делиться с этими решениями, необходимо просмотреть 
бешеное количество информации. Голосовые помощни-
ки смогут существенно упростить этот процесс, сведя от-
ветственность человека за принятие решений к миниму-
му. А освобожденное время можно будет направить на ре-
ализацию собственных идей.
Еще одним несомненным плюсом технологий является 
снижение порога входа во многие специальности и сферы 
деятельности. Начинающим писателям больше не нужно 
обивать пороги издательств, чтобы опубликовать свой 
труд и представить его на суд общественности. То же са-
мое наблюдается в сфере инвестирования. Произошла де-
мократизация многих профессий, что сделало их более 
открытыми.
В зоне реального риска на данный момент находятся 
лишь рутинные профессии, связанные с анализом боль-
ших массивов данных, расчетами и прочими простыми 
схемами действий. Роботы здесь точнее, эффективнее 
и быстрее. Например, технологии автоматического во-
ждения снизят количество аварий на дорогах, а медицин-
ские открытия приведут к улучшению качества жизни. 
И наша задача сейчас — оперативно перестроиться и объ-
яснить подрастающему поколению существующие риски 
и перспективы конкретных сфер деятельности. 

Одними из первых в списке тех, кто обречен на заме-
ну роботами, названы журналисты. Да, с точки зре-
ния сообщения фактов журналистика уже умерла, 
и лучше принять этот факт. С появлением гаджетов 

скорость передачи информации стала едва ли не мгно-
венной. Любой человек, не обязательно даже профессио-
нал, увидев определенное событие, снимает его на каме-
ру и загружает в сеть или отправляет в редакцию. Попасть 
первым на место событий для представителей нашей про-
фессии уже не актуально. Тем временем журналистика 
становится все более аналитической. И вот здесь, на поле 
оценки и высказывания собственного мнения, с роботом 
можно потягаться. Умение собирать факты — да, задача 
машины. И справляется она с этим куда лучше. Но вот на-
вык анализирования этих фактов, составление выводов 
и прогнозов — это уже стезя человека. Именно человече-
ский разум в совокупности с нашим жизненным опытом 
и присущей нам эмоциональностью способен на самые 
неожиданные и нелогичные заключения. И именно такие 
заключения чаще всего оказываются самыми правильны-
ми. Роботам не угнаться за этой нестандартностью, за 
этой индивидуальностью 
и неповторимостью мыш-
ления.
Безусловно, под воздей-
ствием технологий про-
фессии будут переживать 
существенные трансфор-
мации. Опять же обращусь 
к свой сфере деятельности, 
к журналистике. Раньше 
стенографистки и маши-
нистки были в числе первых, самых востребованных спе-
циальностей. Сейчас же эти профессии умерли. Моло-
дежь уже даже не знает значения таких слов. Попросту от-
пала необходимость в применении этих навыков.
На самом деле писатель Рэй Брэдбери в своем коротком 
рассказе «Будет ласковый дождь» уже все предсказал. 
С новыми технологиями изменится только форма подачи 
информации. Она станет более доходчивой, более массо-
вой и открытой. Но изменить схему работы, глубинный 
смысл каждой профессии роботы не смогут.
Эксперты рассуждают о так называемом упадке культу-
ры, происходящем под воздействием внедрения техноло-
гий. Но задумайтесь: люди не стали меньше читать или 
ходить в театр. Может, нельзя пробежать по строкам кни-
ги, сидя за рулем автомобиля, но ведь никто не мешает 
прослушать аудиоверсию. Вот вам новый формат. Изме-
нился ли вместе с ним смысл? Нет.
В целом если и говорить о процессе «вымирания» каких-
то профессий, то произойдет он не мгновенно. У предста-
вителей исчезающих специальностей останется время 
на переквалификацию, принятие новых реалий. Оказы-
вать помощь в этом — обязанность государства. И все же 
риски преувеличены. Воплотить утопии, при которых 
машина полностью вытеснит человека из столь большо-
го перечня профессий, пока из области фантастического 
кино.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

МАРИЯ 
ПЕТРОВА
РУКОВОДИТЕЛЬ 
ПРОЕКТА ЯНДЕКС 
ДЛЯ МЕДИА 

ЗА

ДАВИД 
ШНЕЙДЕРОВ 
КИНОКРИТИК, 
ЖУРНАЛИСТ, 
ТЕЛЕ
И РАДИОВЕДУЩИЙ 

ПРОТИВ

Под влиянием новых 
технологий происходит 
не только «вымирание» 
старых профессий, 
но и зарождение новых. 

■ IT-евангелист-
специалист, занимаю-
щийся профессиональным 
продвижением информа-
ционных технологий в ин-
тернете. Из-за высокой 
конкуренции появилась 
необходимость в маркето-
логах, умеющих реклами-
ровать столь своеобраз-
ный продукт. Эффектив-
ность работы оценивается 
не по продажам, а по уров-
ню доверия аудитории.

■ Тестировщик — чело-
век, занимающийся опро-
бованием программ и раз-
работок до их поступле-
ния в продажу. В списке 
обязанностей — выявле-
ние всех недоработок 
и слабых мест продукта. 
Карьеру в этой области, 
как правило, начинают 
с тестирования видеоигр.

■ Биоэтик — специалист, 
определяющий норма-
тивно-правовые рамки 
осуществления уникаль-
ных операций с использо-
ванием последних и пока 
еще спорных медицин-
ских открытий и разрабо-
ток. Рождение этой про-
фессии обусловлено раз-
витием генетического мо-
делирования.

Рынок труда 
пополняется 
вакансиями

выпускников в год 
выпускают вузы 
по специальности 
«мехатроника 
и робототехника». 
В столице профес-
сионалов в этой 
сфере готовят 
МГТУ им. Баума-
на, МЭИ, МТУ 
и другие. 

цифра

800

Более 200 тысяч промышленных роботов, около миллиарда персональных компьютеров и ежеминутно создаваемые программы, используемые по всей планете, 
подтверждают: вторжение машин в жизнь человека не остановить. И в большей степени экспансия технологий и искусственного интеллекта сказывается на рынке 
труда. Как найти свое место в фантастическом мире будущего, выяснила корреспондент «ВМ».

Машина не может 
ошибиться, 
заболеть 
или опоздать 
на работу

сетевое 
вещание 

«вм»

Какие профессии окажутся самыми 
востребованными к 2030 году, %
IT-специалист, спе-
циалист по информа-
ционной безопасно-
сти, проектировщик 
нейроинтерфейсов, 
программист

44

Cистемный инженер 
композитных мате-
риалов, биоинженер, 
инженер космиче-
ских технологий

10

Врач, диетолог, се-
тевой врач и спе-
циалист по работе 
с медицинскими 
роботами

9

Психолог, коуч личност-
ного роста, консультант 
по межличностному 
общению и психоте-
рапевт

8

Биотехнолог, биохи-
мик, биофизик, моле-
кулярный генетик

8

Источник: рекрутинговая компания Hays

Специалисты 
широкого про-
филя

5

Робототехнолог, про-
ектировщик нейроин-
терфейсов по управ-
лению роботами

5

Специалист 
в области 
науки и инно-
ваций

5

Физик, математик, специалист 
по настройке высокотехнологич-
ного оборудования

4

Представитель творче-
ских специальностей, 
дизайнер виртуальных 
миров, инфостилист, 
имиджмейкер и арт-
оценщик

2
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точка Сегодня точку в номере ставит москвичка Антонина Валиева, которую начальник комплекса рабочего снабжения Московского метрополитена Михаил Кравцов уго-
щает крепким ароматным чаем. Пункты раздачи горячего чая для пассажиров городского транспорта у станций метро «Выхино» и «Кузьминки» появились в суббо-
ту, чтобы немного скрасить неудобства, связанные с закрытием нескольких станций подземки. Напомним: на технические работы закрыты три станции метро на Та-
ганско-Краснопресненской линии. Для пассажиров организованы компенсационные маршруты автобусов. Интервалы их движения минимальны. Но постоять 
на улице все же приходится, а погоду в последние дни сложно назвать комфортной. Так что чашечка горячего чая может быть совсем не лишней.

МИХАИЛ ШВЫДКОЙ
ГОСУДАРСТВЕННЫЙ ДЕЯТЕЛЬ, 
ПЕРВЫЙ ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР КАНАЛА 
КУЛЬТУРА 

20 лет назад произошло чудо, 
в которое я с трудом верю 
по сей день. Само существова-
ние такого телеканала в нашу 
прагматичную эпоху доказы-
вает, что жизнь человеческая 
не сводима к простым «инте-
ресам». Мы живем не только 
плотью, но и духом. Россия 
и культура — во многом сино-
нимы. Жизнь «Культуры» под-
тверждает это в полной мере. 

ФЕЛИКС РАЗУМОВСКИЙ
ИСТОРИК, ПИСАТЕЛЬ, ТЕЛЕВЕДУЩИЙ

Серьезный разговор может 
быть нескучным и увлекатель-
ным. Это теория. И это задача. 
Наш канал 20 лет решал 
в эфире эту задачу. Порази-
тельно, но современный зри-
тель нас услышал и понял. 

ВЛАДИСЛАВ ФЛЯРКОВСКИЙ
ЖУРНАЛИСТ, ОБОЗРЕВАТЕЛЬ КАНАЛА

Горжусь тем, что работаю 
на канале, который разгова-
ривает с людьми в человече-
ской интонации, в такой, ка-
кой не услышишь сейчас 
практически нигде. Ни в боль-
шом эфире, ни в малом, 
ни в среднем — в любом. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Недобрая 
конкуренция

Недавно мой знакомый, руководитель одной из ста-
рейших волонтерских организаций, сказал мне: 
«Мы погибаем». Я очень удивилась, как такое силь-
ное сообщество добровольцев, годами работавшее 

и доказавшее свой профессионализм и востребованность, 
может быть на грани краха. Но знакомый все объяснил. 
Оказалось, дело не в том, что помощь никому больше 
не нужна или нет волонтеров. Нет. Тут несколько иное.
Представьте: есть организация, которая много лет помо-
гает людям, например, ездит в больницы. И за долгие 
годы они завоевали доверие врачей, подопечных и «фи-
нансовых доноров» (людей, которые жертвуют деньги на 
благотворительность). И вдруг неожиданно выходит так, 
что большинство ресурсов (финансовые, технические 
и человеческие) направляются в другую организацию, 
а мой знакомый остается 
без поддержки. Да, нарабо-
танное никуда не делось, 
но дальше развиваться 
и повысить эффективность 
теперь гораздо сложнее.
Как такое могло получить-
ся? Сейчас волонтерство 
в нашей стране стало дей-
ствительно популярно, и ак-
тивно начало развиваться 
ивент-волонтерство. Те, кто далек от благотворительно-
сти, решили создавать проекты, несущие показательный 
характер. И я знаю лично несколько таких случаев.
За ними стоят люди с деньгами, их цель — не реальная по-
мощь, а красивая картинка. Если организация моего зна-
комого ухаживала за больными, то эти новые проекты 
устраивают фестивали и концерты. Богачи приезжают на 
мероприятия, фотографируются, а потом снимки появля-
ются в сети. «Смотрите, какие мы крутые» — кричат фото-
графии со страниц этих организаций в соцсетях. А за фе-
стивалями и концертами — пустота. Провели мероприя-
тие и забыли. Даже не важно, как оно прошло. 
Ивент-волонтерство, стремительно ворвавшееся в нашу 
жизнь, стало нести угрозу для волонтерства в традицион-
ном его понимании. Вспомните Кубок конфедераций. Ты-
сячи добровольцев помогали туристам и участникам Куб-
ка. Разве это плохо? Вовсе нет. Их вклад неоценим. Но по-
чему много говорят об этих волонтерах и мало о других? 
Люди годами выполняют работу и готовы в любой момент 
прийти на помощь. Почему о них молчат?
Давно работающие организации еще пытаются бороться 
и кое-как сводят концы с концами, пока ивент-волонтер-
ство все больше укрепляет свои позиции. Проблема в том, 
что нужен баланс. Нужны равные условия. А у нас сейчас 
перекос в событийность. В итоге в тени остались те, кто 
многие годы спасал людей.
И эта борьба за возможность быть услышанным породи-
ла нездоровую конкуренцию. Меня часто спрашивают: 
«Как это возможно?» А я развожу руками, поскольку у са-
мой в голове не укладывается, что люди с добрыми наме-
рениями могут враждовать друг с другом.

МАРЬЯНА 
ШЕВЦОВА
КОРРЕСПОНДЕНТ

выбор

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Судебные приставы 
могут задерживать 
алиментщиков. 
И как вам?

ИОСИФ ПРИГОЖИН 
МУЗЫКАЛЬНЫЙ ПРОДЮСЕР,
МУЖ ПЕВИЦЫ ВАЛЕРИИ

Я думаю, что женская полови-
на человечества будет благо-
дарна Владимиру Владимиро-
вичу Путину за такой закон. 
Они будут ликовать. И Вале-
рия сказала бы на это: «Поче-
му же этот закон не был при-
нят раньше?», когда ей было 
очень тяжело, до нашего зна-
комства. Ее бывший муж не 
платил своим детям алимен-
ты, ездил по всем странам 
и континентам, а о детях не 
думал. Счастье, конечно, что 
Валерия сейчас является вос-
требованной певицей и я ря-
дом, так что у нас все хорошо. 
Я знаю, как другие женщины 
мучаются из-за негодяев, ко-
торые не хотят брать на себя 
ответственность после того, 
как их дети появляются на 
свет. Потому я всеми руками 
и ногами «за» этот закон, пото-
му что без крепкой руки вла-
сти ничего не будет. Главное, 
чтобы исполнение закона 
тоже было на должном уровне. 

НАТАЛЬЯ АРИСТОВА 
ПРЕСССЕКРЕТАРЬ ОБЪЕДИНЕНИЯ 
МНОГОДЕТНЫХ СЕМЕЙ МОСКВЫ

Когда закон был еще на ста-
дии обсуждения, многодет-
ные мамы, которые состоят 

в нашем обществе, активно 
интересовались его продви-
жением. И вчера в нашей 
группе в социальной сети эта 
тема всплыла — женщины 
очень радовались. Все преж-
ние меры ужесточения нака-
зания для неплательщиков 
алиментов работают. Наде-
юсь, что и эта будет функцио-
нировать. 
На мой взгляд, главный пункт 
в этом законе — если судеб-
ные приставы не нашли отца 
ребенка, то можно объявить 
его без вести пропавшим. 
В таком случае государство 
платит семье пособие как за 
утерю кормильца. А это очень 
неплохая сумма — мои знако-
мые получают по пятнадцать 
тысяч на ребенка. На эти день-
ги можно прожить. И мамам 
не надо будет тратить время 
и нервы, разыскивая отца ре-
бенка. Судебные приставы бу-
дут продолжать искать его, но 
сам ребенок при этом не будет 
страдать. В случае, если отец 
ребенка обнаружится, госу-
дарство потребует с него за-
траченные деньги. 

ВАСИЛИЙ КРЯЧКО
ВЕТЕРАН МВД

Я проработал участковым по-
ловину жизни и не понаслыш-
ке знаю, как тяжело одино-
ким матерям: они приходили 
ко мне, плакали. У современ-
ных участковых тоже нет вре-
мени заниматься алимент-
щиками, потому я только «за» 
такой закон. Давно пора было 
его принять. 

Владимир Путин подписал закон, наделяющий судеб-
ных приставов правом задерживать лиц, уклоняющихся 
от уплаты алиментов. Ранее приставы не имели права 
самостоятельно задерживать должников — они долж-
ны были обращаться за помощью к полиции.

вопрос дня

Виват, «Культура»! Популярный телеканал 
отмечает двадцатилетие
Двадцать — это чуть боль-
ше, чем совершеннолетие, 
и чуть меньше, чем весомо 
звучащее «четверть века». 
Телеканалу «Культура» стук-
нуло именно двадцать, за его 
плечами — опыт и солидная 
история, а впереди, мы наде-
емся, еще очень много свер-
шений и больших и малых 
побед. 

Трудно поверить, но первый 
эфир «Культуры» готовили 
всего шесть человек во главе 
с Михаилом Швыдким, став-
шим первым главным редак-
тором канала. Шесть! Хоро-
шо, спасал «Золотой фонд» 
Гос телерадио, заполнял сетку. 
Сегодня канал может похва-
статься собственным видео-
фондом, замечательными ци-
клами передач и фильмами, 
оригинальными проектами 
и огромным количеством за-
служенных наград. 
Приказ об учреждении обще-
российского государственно-
го телеканала «Культура» был 
подписан в августе 1997 года. 
Это было нелегкое для страны 
время: романтизм перестрой-
ки уже сошел на нет, а новая 
Россия стонала под грузом 
проблем и противоречий.
Удивительно, но о культуре 
в этой сумятице не забыли. 
«Наверху» то ли правильно ус-

лышали авторитетного Дми-
трия Лихачева, мечтавшего 
о появлении такого канала, то 
ли сами поняли, что без по-
добного двигателя мощная 
машина, молодое перестраи-
ваемое государство, никуда 
поехать не сможет. Вокруг ка-
нала объединились люди-ле-
генды: упомянутый Лихачев, 
Мстислав Ростропович, Савва 
Кулиш. 1 ноября 1997 года 
«Культура» стартовала. 
Это было удивительное время 
и удивительная команда. 
К 1997 году уже шли разгово-
ры о том, что страна «потеряла 
все». Но, оказалось, это не так: 
ее главное богатство, много-
вековую культуру, удалось со-
хранить, благодаря в том чис-
ле и каналу. Каких только про-
ектов не было на «Культуре» за 
эти годы! Циклы о кино сме-
нялись рассказами о живопи-
си и живописцах, беседы с яр-
чайшими представителями 
культуры — щемящей доку-
менталистикой, благодаря ко-
торой не забывались таланты 
ушедшие и открывались та-
ланты новые. Канал сразу дей-
ствовал «широким захва-
том» — нет ни одной области 
культуры, которая была бы им 
обойдена. Чтобы понять его 
значимость, отличный ход 
предложил ученый и телеве-
дущий Игорь Волгин: 

— Давайте просто предста-
вим невероятное: последние 
двадцать лет канал «Культура» 
не существует. Насколько 
наша жизнь была бы беднее, 
скучнее, незащищеннее, 
страшнее и даже социально 
опаснее. Безгламурный, «без-
мундирный», безальтерна-
тивный, ибо культуре нет аль-
тернативы, канал позволяет 
человеку не забывать свое ду-
ховное естество, цинично по-
пираемое современным ми-
ром. Иначе говоря — оста-
ваться человеком. 
«Культуре» всегда было непро-
сто. Конечно, если бы канал 
потчевал нас рекламой, он из-
бежал бы массы проблем. Но 
пока в выигрыше зрители — 
ибо это единственная «кноп-
ка», на которой можно отдох-
нуть от рекламы.  
Сегодня на канале можно най-
ти любой формат для любого 
возраста. Единственное, чего 
вы тут не найдете — пошло-
сти. Она тут не приживается. 
В день юбилея мы желаем ка-
налу и его коллективу удачи 
и успехов, журналистского ве-
зения и долгих-долгих лет 
жизни — на радость нам всем. 
Мы тебя любим, «Культура»! 
И знай: тебя не бывает много! 

КОЛЛЕКТИВ РЕДАКЦИИ 
ГАЗЕТЫ ВЕЧЕРНЯЯ МОСКВА 

Размещение 
рекламы

(499) 557-04-04
доб. 132, 135

Искусство
и коллекционирование

Юридические услуги

Строительство и ремонт

РЕКЛАМАЧастности

 ● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
вернем или расслужебим кварти-
ру. Выпишем из квартиры. Наслед-
ство. Семейные споры. Банкрот-
ство физлиц. Т. (499) 409-91-42

 ● Возврат кв-р. Т. (495) 210-25-63 

 ● Купим книги. Т. (495) 721-41-46

Недвижимость

 ● Бутырская м., 17-й пр-д Марьи-
ной Рощи, д. 9. Общая площадь: 
2707 кв. м + подвал 497 кв. м. Пло-
щадь зем. уч.: 5136,6 кв. м. Охрана, 
парковка на 50 м/м. Собственник. 
Стоимость — 335 000 000 руб. 
Т. (495) 933-35-35

 ● Дмитровское шоссе, 49 км 
от МКАД, село Пуриха. Участок 
16 соток. По границе смешан-
ный лес. Рядом спортивный ку-
рорт «Сорочаны». Стоимость — 
1 800 000 руб. Т. (495) 933-35-35

 ● Новорижское шоссе, 10 км 
от МКАД, рядом с дер. Михал-
ково. Участок 17 соток, ИЖС, 
в лесном массиве. Стоимость — 
18 300 000 руб. Т. (495) 933-35-35

 ● Сниму комнату. Т. (495) 589-02-33

Работа и образование

 ● Курьер-регистратор. ст. м. Теа-
тральная. З/п 20 000 р./мес. Требу-
ется курьер для поездок в банки, 
ИФНС, к нотариусу. Гр./р. гибкий. 
Наличие паспорта РФ, СНИЛС, 
ИНН. Выезд 1–3 раза/нед. от 3000–
6000 р./выезд. Без финансовых 
вложений. Т. (926) 454-76-08

 ● Работа в аптеке. Разные рай-
оны. Обучение в фармколледже. 
Т. (495) 995-22-51

 ● В офис. Т. (919) 107-85-39

Сегодня вечером 

«Вечерняя Москва» 

и продюсерский центр 

Игоря Сандлера 

приглашают всех 

любителей музыки 

на концерт.

Число мест в зале 

не ограничено, 

билеты не нужны:

просто зайдите 

в указанное время 

на наш сайт!

20:00VM.RU 
спешите 
на «площадь 
согласия»

Очередным участником 

проекта станет группа

Michael Night
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